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DURANGO, DGO.
Este año, Durango ha sonado

más fuerte y positivo con el
trabajo de Toño Ochoa, sobre todo
en el apoyo a los jóvenes con el
Presupuesto Participativo,
reconoció Andrés Serrano
Simental, presidente de la
Sociedad de Alumnos del CBTIS
110. 

“Se la rifó con este ejercicio
porque nos dio oportunidad de
levantar la voz y demostrar que

nosotros también tenemos ganas
de cambiar Durango”, expresó al
destacar el desarrollo que se
genera en su plantel.

En esta escuela con más de dos
mil 600 alumnos se tuvo el mayor
número de votos, ahora con el
Presupuesto Participativo se
construye el piso firme y
banquetas del interior y exterior,
“así le metemos con todo para
abastecer esa necesidad”, afirmó.

Los jóvenes se sintieron
respaldados por Toño Ochoa en
este primer año de gobierno

“porque nos escucha y está
atento a lo que necesitamos y así

estamos nosotros con él: al 110”,
afirmó.

Construyen piso firme y
banquetas al interior y
exterior del CBTIS 110

DURANGO, DGO.
Durango continúa en

transformación con el
Presupuesto Participativo, con el
que la gran familia duranguense
decidió en qué obras invertir 50
millones de pesos y con el que
ahora tiene más calles
pavimentadas, espacios públicos
y áreas verdes, informó Toño
Ochoa.

En el marco de su primer
informe, Toño Ochoa destacó el
avance de los 37 proyectos más
ganadores, como el espacio
público en la Cuadra del
Ferrocarril, la pavimentación en

la colonia Santa María y su
conclusión en el fraccionamiento
Jardines de San Antonio; así como
banquetas y áreas de recreación
en los CBTIS 110 y 130.

“Los ciudadanos confiaron en el
Presupuesto Participativo y hoy
van teniendo mejores calles y
espacios, porque en Durango los
acuerdos se honran y la palabra
se cumple”, destacó. 

Así, para los duranguenses que
ganaron los proyectos en este
primer ejercicio terminaron años
de espera para hacer realidad sus
obras y mejorar sus poblados,
colonias o fraccionamientos,
concluyó.

Decidieron los duranguenses las obras que necesitan
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*Buscará traer a
Durango Centro de
Desarrollo e
Innovación

SHENZHEN, CHINA.
Estamos construyendo grandes

alianzas con gigantes de la
tecnología, aseguró el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal al concluir la primera
jornada de su gira de trabajo por
China, donde la delegación
duranguense sostuvo varios
encuentros en las oficinas
centrales del corporativo Huawei,
en las ciudades de Shenzhen y
Dongguan, centros económicos
de mayor crecimiento en este país
asiático.

En dichas reuniones con
directivos de la empresa, como
Ross Zhao, CEO de dicha empresa
en México, el mandatario estatal
visitó el Campus de Desarrollo e
Investigación de Huawei, cuya
infraestructura  se construyó en
cinco años y que alberga a
decenas de edificios con
arquitectura europea, así como
una biblioteca con 100 mil tomos.

Allí, el mandatario estatal reveló
que buscará gestionar para
Durango, un campus de este tipo,
a fin de realizar alianzas de
capacitación para los estudiantes,
con miras en la gran tecnología
que el corporativo ha
desarrollado y que permitirá estar
a la vanguardia con las exigencias
tecnológicas del mundo moderno.

El equipo que lidera Villegas
Villarreal expuso las ventajas
competitivas de la entidad
duranguense con el objetivo de
atraer inversión extranjera en el
desarrollo de nuevas tecnologías,
además de aprovechar esta
apertura para intercambiar
prácticas en educación, salud,
seguridad y eficiencia
gubernamental.

En recorrido por las

instalaciones y durante un taller
de trabajo, los anfitriones dieron
a conocer los alcances
tecnológicos en materia de salud,
donde el jefe del Ejecutivo Estatal
detalló las grandes mejoras
realizadas en este rubro con
estrategias como la Ruta de la
Salud.

Por su parte, Ross Zhao, CEO en
México de Huawei, reveló que
como empresa de alta tecnología,

gustaría ser parte de los
proyectos del Gobierno de
Durango que tiene un especial
interés en la educación y la salud,
al tiempo de reconocer el
liderazgo del Gobernador y la
atención a su gente en la vida
diaria.

Luego de conocer el Campus de
Desarrollo e Investigación de
Huawei en Dongguan, el jefe del
Ejecutivo, acompañado de Arturo

Ortiz Galán, subsecretario de
Desarrollo Económico en la
región Laguna; el coordinador de
asesores, Fernando Rosas Palafox;
el titular de Comunicación Social,
Víctor Hugo Hernández; Jaciel
Chacón, director de Proyectos y
Programas Estratégicos y Raúl
Sosa, jefe de Ayudantía, se
trasladaron a la ciudad de Wuhú
para continuar con esta intensa y
productiva gira de trabajo.

Esteban construye alianzas
tecnológicas con gigante chino Huawei
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DURANGO, DGO.

La Dirección Municipal de
Desarrollo Urbano expuso ante
la Comisión del Cabildo en la
materia, una propuesta de
modificación al Reglamento de
Imagen Urbana del municipio de
Durango, en materia de
nomenclatura, donde se busca
abatir la falta de esta
herramienta de identificación de
calles y avenidas de la ciudad.

La directora de la dependencia
en mención, Norma Angélica
Miramontes Ayala, informó que
existe un rezago de cerca de 30
mil placas de nomenclatura en
la ciudad y poblados cercanos a
la ciudad, debido al alto costo de
inversión económica que
representa y que con el
presupuesto destinado a la
Dirección no es posible cubrirlo.

Miramontes Ayala dijo que

dicha modificación tiene como
objetivo, que la iniciativa
privada pueda invertir en la
compra de placas de
nomenclatura, a cambio de un
espacio en las mismas para la

difusión de su marca o negocio,
y lograr dar abasto de este
servicio, a las colonias y
poblados que carecen de ellas.

Finalmente, destacó que la

propuesta de modificación será
al Artículo 192, el cual
contempla las especificaciones
de medidas, material, colores,
entre otros, que deben llevar las
placas de nomenclatura.

Desarrollo Urbano expone propuesta de
modificación al Reglamento de Imagen Urbana

DURANGO, DGO. 
Una vez que la Comisión de

Hacienda, Presupuesto y Cuenta
Pública del Congreso del Estado,
aprobó el calendario para la
revisión y análisis de las cuentas
públicas de los 39 municipios, el
gobierno del Estado y los
organismos autónomos; los
diputados locales se
comprometieron a realizar un
escrutinio minucioso y a fondo
de los informes de resultados.

“Se realizará una revisión
exhaustiva”, afirmó la
presidenta de la citada
Comisión, Paty Jiménez Delgado,
al detallar que para definir la
conformación de los cuatro
paquetes, se tomó como criterio
el tamaño y las observaciones
que registran cada uno de los
municipios.

De la misma manera, el
diputado Ricardo López
Pescador, Carmen Fernández
Padilla y la diputada Alejandra
del Valle, coincidieron en
realizar un análisis detallado ya
que el año que se revisa integra
el periodo de dos

administraciones del gobierno
del Estado y los 39 municipios.

En base al acuerdo que
tuvieron los diputados locales,
se iniciará este viernes 18 de
agosto la revisión y análisis de
los movimientos financieros de
los municipios de Otáez,
Santiago Papasquiaro, Topia,
Guanaceví, Mezquital, Gral.
Simón Bolívar, Cuencamé,
Guadalupe Victoria, Mapimí,
Canatlán, Vicente Guerrero y

Tepehuanes; donde se contará
con el apoyo de los asesores de
todos los grupos parlamentarios
y el personal de la Entidad de
Auditoría Superior del Estado.

El segundo paquete lo integran
San Luis del Cordero, Indé,
Peñón Blanco, San Juan del Río,
Rodeo, San Juan de Guadalupe,
Ocampo, Nombre de Dios,
Poanas, San Bernardo, Pueblo
Nuevo, Tlahualilo, El Oro y
Coneto de Comonfort.

Posteriormente, se analizarán
los municipios de Nuevo Ideal,
Nazas, Pánuco de Coronado, San
Dimas, Hidalgo, Santa Clara,
Súchil, Canelas y San Pedro del
Gallo, junto con los organismos
autónomos de la CEDH, IDAIP,
IEPC e INEVAP.

Finalmente, el cuarto paquete
lo integran los ayuntamientos
de Lerdo, Durango y Gómez
Palacio, así como la cuenta del
gobierno del estado.

Se realizará una revisión a
fondo de las cuentas públicas
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* Exige al presidente
de la República que dé
la cara y vaya a Lagos
de Moreno

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

En su visita a Durango, la
senadora con licencia Xóchitl
Gálvez le concedió la razón a
Marcelo Ebrard cuando señala
que no hay piso parejo y que todo
se está inclinando a favor de
Claudia Sheinbaum, además lo
animó a presentar una denuncia,
porque están cometiendo un
delito a favor de esta aspirante
desde el gobierno federal.

En entrevista con medios de
comunicación, Gálvez, dijo que
"es obvio, Marcelo Ebrard tiene
razón, el gobierno federal está
operando a favor de ellos,
especialmente para Claudia
Sheinbaum".

En ese contexto, le pidió a
Marcelo Ebrard que presente las
denuncias y es que externó que se
está cometiendo un delito.

"Se ha visto, lo que sucedió ayer
(martes) en la Ciudad de México
fue tremendo, hasta cerraron
estaciones del metro, hay
demasiados espectaculares",
abundó al señalar que el apoyo
está cargado hacia Claudia
Sheinbaum y con ello en efecto,

Marcelo no tiene el piso parejo en
su casa.

Expuso que se debe explicar la
desaparición de 300 millones de
pesos de los trabajadores del
gobierno, puesto que la jefa de
gobierno, le descontó dos mil 500
pesos a cada trabajador y si son
más de 100 mil, entonces son 300
millones de pesos desaparecidos
de las cajas y de los fondos de
ahorro de los trabajadores.

Gálvez se encuentra en
Durango, donde sostuvo un
encuentro ciudadano en el
polideportivo del parque
Guadiana y estará en el segundo
foro en compañía de los otros

aspirantes, Beatriz Paredes y
Santiago Creel este jueves.

EXIGE A AMLO QUE DÉ LA
CARA Y VAYA A LAGOS DE

MORENO
"Exijo al presidente de la

República que dé la cara y vaya a
Lagos de Moreno, Jalisco con las
familias de los jóvenes
asesinados", expuso Xóchitl
Gálvez.

En su visita, desde Durango
envío condolencias a las familias
de los jóvenes asesinados en
Jalisco, le exigió al presidente de
la República que dé la cara y vaya
a Lagos de Moreno; anunció que
como señal de luto y en

solidaridad, no tuiteará en las
próximas horas

La política consideró que el
presidente de la República ha sido
sumamente insensible en una
cuestión tan grave. "He puesto
mis redes sociales en negro y
durante las próximas 24 horas no
voy a tuitear, en señal de luto de
lo que les pasó a estas familias",
externó en entrevista.

Lo sucedido en Jalisco es
responsabilidad del presidente,
desde el hecho de haberle quitado
el recurso a los policías
municipales, por haber aplicado
una política de abrazos y no
balazos, decir que iba a acusar a
los delincuentes con su mamá,
haciendo un fracaso y ese fracaso
ha llevado a enlutar a esas
familias de Lagos de Moreno, sus
hijos fueron asesinados de la peor
manera.

Cuestionó que el presidente de

la República haya abierto la
mañanera sin dar una
condolencia a estas familias y
contando un chiste, diciendo que
no escuchó. "Qué poca
sensibilidad tiene el presidente,
qué poca simpatía; yo, cuando vi
la edad de los jóvenes me sentí
devastada porque es la edad que
tiene mi hijo, entonces, creo que
no hay dolor más grande para un
padre que perder a sus hijos".

Sin dar detalles ahondo en su
política respecto a seguridad,
afirmando que ella tiene la
capacidad, la valentía y la
inteligencia, para plantear una
política de seguridad distinta a la
que ha tenido este gobierno,
“ensangrentando al país”. De
entrada, no habrá abrazos para
los delincuentes, sí mano firme y
recursos para policías
municipales, acabar con la
impunidad.

Xóchitl Gálvez le concede
la razón a Marcelo, "no
tiene piso parejo"
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
"Es una vergüenza nacional ser

deudor o deudora alimentarios",
sentenció la presidenta del Poder
Judicial en el Estado, Yolanda de
la Torre Valdez, al señalar que son
favorables las modificaciones a
nivel nacional para crear el
padrón de deudores, pero apenas
son el primer eslabón de todo un
engranaje que debe cumplirse a
fin de hacer justicia, no a
hombres o mujeres, sino a
menores de edad que han
quedado desprotegidos ante el
incumplimiento del pago de su
pensión alimenticia por
cualquiera de sus padres.

"Las pensiones es algo muy
socorrido, no es un tema de
derecho de los hombres o de las
mujeres, hay que centrar el punto
es un derecho de las niñas, niños
y adolescentes y pues los papás y

mamás tienen que hacer efectiva
su parte de responsabilidad",
señaló.

Refirió que la mayoría de los
casos de los deudores son
hombres, sin embargo, también
existen mujeres que se han
convertido en deudoras y que se
niegan a pagar las pensiones
alimenticias de sus hijos.

"Yo creo que si le debes tres
pesos a una compañía telefónica,
te pone en el buró de crédito, yo
creo que si debes la pensión de
tus hijos es justo que exista un
padrón de deudores".

Después de las modificaciones
que se hicieron se dio un periodo
de 300 días al Sistema Nacional
de la Familia para crear esta
plataforma, este se vence en
marzo y posteriormente se le dan
120 días al Poder Judicial para
hacer las modificaciones y crear
lo propio.

Una vergüenza nacional ser
deudora o deudor alimentario



CONTEXTO DESDE LA CDMX.

Reportero: Miguel Ángel López López
TWITTER @ANGELITO190273

Contexto de Durango recorre las calles de
la CDMX para informarles en el momento
que se genera la noticia a través de Twitter
y de las cuentas de Contexto de Durango.

Este lunes pasado me entere de la
muerte de un grande de la comunicación:
El Lic. Miguel Angel Vargas Quiñones. Por
causas del destino lo conocí en Durango
capital, en un restaurante que alberga un
hotel, ubicado frente al teatro Ricardo
Castro hace aproximadamente 10 años,
ahí nos intercambiamos números
telefónicos y nos despedimos.

Meses después lo encontré en mi Red
Social Twitter, comencé a seguirlo, ahí por
mensaje directo me saludo y me dijo;
porque no me mandas la información que
ocurre en la CdMx? Bueno voy a pensar
cómo hacerlo y ya le envió mensaje Lic.

Me siguió insistiendo algunos días, sin
embargo me daba pena pensar en salir al
aire en radio y/o televisión, sin embargo le
enviaba información que me encontraba
en mi camino vía twitter, con la
información y fotografías, siempre
arrobándolo y él lo compartía.

Un buen día me llamo y me dijo necesito
tu información en el noticiero el día de hoy
a las 12:00pm, jamás había salido al aire
en ningún lado, cuando me llamaron para
salir al aire en el noticiero de Contexto, me
temblaban las piernas y creo que fui un
desastre ya que sentía muchos nervios,
por lo que pensé debut y despedida. Al
terminar el noticiero recibí la llamada del
Lic. (Pensé me va a regañar y a decirme
adiós) si Lic. Que pasó tocayo, ya vez como
si pudiste, solo tienes que hacer una nota
y describirla tranquilamente, te agradezco
el esfuerzo y la colaboración para
contexto, ERES UN REPORTERO, no Lic. yo
no sé hacerlo, ser REPORTERO significa
que estas reportando lo que tus ojos ven,
lo que tus oídos escuchan, y lo que tus
sentimientos permiten, así que eres el
reportero de Contexto de Durango desde
la CdMx.

A partir de este momento me convertí en
reportero, mandaba fotografías y notas en
las Redes Sociales del Periódico,
posteriormente ya con menos nervios, me
puse a hacer reportajes, los cuales enviaba
al Lic. para que los revisara y así salieran
al aire.

Realice semana a semana mi columna
dominical “Contexto desde la CdMx”

Miguel Angel Vargas Quiñones se
convirtió en mi mentor, en mi amigo, en
un referente de cómo se hace el
periodismo, me regaño en algunas
ocasiones, pero también me felicito en mis
aciertos, su ausencia me llena de tristeza,
se fue la persona que saco el reportero que
llevo dentro.

Gracias Lic. Por confiar en mí, por su
ayuda y por tantas enseñanzas, mi
columna dominical CONTEXTO DESDE LA
CDMX se va con usted, aquí CIERRO mi
columna.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La Cámara Nacional de Comercio (Canaco)

se pone a disposición para analizar los
libros de texto ya que se considera un
asunto de suma importancia para la
educación del país y sin caer en críticas,
quieren conocer, analizar y llevar a corregir
las situaciones que puedan estar mal
dentro de estos textos, informó la
presidenta de la Canaco Durango, Nayeli
Victorino.

Después de unas reuniones a nivel
nacional, el organismo se pone a
disposición de las autoridades para
colaborar en el análisis de los contenidos
de los libros de texto y en la búsqueda de
soluciones que contribuyan a fortalecer la
educación en México.

Expresó su preocupación ante la
polémica generada en torno a los nuevos
libros de texto gratuitos, concibiendo la
educación como un pilar fundamental para
el desarrollo de la sociedad, por ello
consideró que se debe asegurar que los
contenidos de los libros de texto
promuevan valores, conocimientos y

perspectivas que fomenten el respeto, la
tolerancia y la formación integral de las
futuras generaciones.

"En Canaco, los empresarios estamos
preocupados por los contenidos y por toda
la controversia que se ha generado
alrededor de los libros gratuitos que se han
repartido en nuestro país... hacemos un
llamado a abordar este tema con
prudencia y hacer un análisis es de vital
importancia", subrayó Victorino García en
entrevista.

“La educación no solo moldea el futuro
de los individuos, sino que también influye
en el rumbo de nuestras comunidades y
nación en su conjunto. Por lo tanto, es
esencial que los contenidos educativos
sean producto de un análisis riguroso y
que reflejen la pluralidad y diversidad de
nuestra sociedad”, expuso Victorino García
en coincidencia con la Concanaco a nivel
nacional.

El organismo se pone a disposición para
colaborar en el análisis de los contenidos
de los libros de texto y en la búsqueda de
soluciones que contribuyan a fortalecer la
educación en México, al puntualizar que la

invitación es a trabajar juntos en beneficio
de la formación de las nuevas
generaciones y el desarrollo del país.

Puntualizó que entre los riesgos que se
observan son algunos de ortografía y datos
imprecisos, pero no se puede dejar de lado
el adoctrinamiento que tanto se ha
señalado desde diversas perspectivas, por
lo cual será necesario analizar el contenido
de cada una de las páginas.

Canaco busca corregir los errores de los libros de texto gratuitos 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La Cámara Nacional de Comercio

(Canaco) y la Procuraduría Federal del
Consumidor (Profeco) arrancaron la Expo
Regreso a Clases 2023; el evento de
arranque fue la empresa PACS
Computación, desde donde se hizo el
compromiso de echar una mano a los
padres de familia ante lo difícil que resulta
la carga del regreso a clases.

La expo se llevará a cabo del 16 al 31 de
agosto en negocios participantes, esta vez
no se hará un lugar en específico, sino que
cada negocio estará haciendo el
compromiso y registrándose en un padrón
para ofrecer descuentos de hasta 35 por
ciento en la compra de diversos productos
que pertenecen a la lista de útiles
escolares, o que son de alta demanda en el
regreso a clases.

El delegado de la Profeco, Fernando
Álvarez de León dijo que se trata de
encontrar la fórmula para que los
beneficiados sean los padres de familia,
quienes deben enfrentar un regreso a
clases con una erogación económica
importante, sobre todo si tienen varios
hijos.

Anotó que la Profeco estará haciendo la
verificación de los negocios para que se
respeten los porcentajes de descuento y
las promociones ofrecidas a través de la

expo regreso a clases.
HASTA 35 % DE DESCUENTO 

Los descuentos en útiles escolares y
material de regreso a clases serán de hasta
35 por ciento en los negocios participantes
en la Expo Regreso a Clases 2023, informó
la presidenta de la Cámara Nacional de
Comercio (Canaco), Nayeli Victorino
García.

Detalló que se han sumado 50 empresas
desde papelerías, zapaterías, estéticas,

empresas de tecnología, entre otras.
Los negocios participantes colocarán al

exterior y de manera visible, un cartel y
un código QR, donde se pueden consultar
todas las ofertas y las empresas.

No se tiene un cálculo preciso de la
derrama económica que dejaría el regreso
a clases, sin embargo, se va a hacer un
conteo en los próximos días. A nivel
nacional se habla de más de 108 mil
millones de pesos.

Arrancan Expo Regreso a
Clases, del 16 al 31 de agosto 
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DURANGO, DGO.
En un acto protocolario

presidido por el rector de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED), Rubén Solís Ríos,
rindió protesta la nueva sociedad
de alumnos de la Facultad de
Ciencias Forestales y
Ambientales, encabezada por
Pamela García Lozano, una figura
representativa que destaca la
creciente participación de
mujeres en cargos de liderazgo
dentro de la comunidad
universitaria.

El rector Solís Ríos enfatizó que
"definitivamente, este es tiempo
de mujeres" e hizo mención de
que siete presidentas dirigen
sociedades de alumnos en los
planteles de Durango y Gómez
Palacio, por lo que auguró que
son altas las probabilidades de

que en las próximas elecciones
estudiantiles esta cifra aumente.

Solís Ríos recalcó el profundo
compromiso que el comité recién
instaurado tiene para con su
comunidad estudiantil, dando
cauce a sus demandas y apoyo a
sus necesidades. Aseguró que
contarán con el apoyo total del
director y de la rectoría para
cumplir con sus
responsabilidades.

Raúl Solís Moreno, director de la
FCFA, hizo un llamado a trabajar
en unidad y destacó que el
trabajo colaborativo conduce a
resultados significativos que
refuerzan el progreso y
crecimiento de la Facultad.

Al asumir la presidencia de la
sociedad de alumnos, Pamela
García Lozano se comprometió
por su parte a ser la voz de sus
compañeros y establecer un

entorno inclusivo dentro de la
comunidad estudiantil.

Finalmente, el presidente de la
Federación de Estudiantes
Universitarios de Durango, Isaac
Cisneros Meraz, elogió el
progreso, la evolución de la

comunidad de la FCFA y también
destacó el cambio de dirigencia,
que muestra el crecimiento del
liderazgo femenino, "sabemos
que habrá buenos frutos en la
gestión conjunta", vaticinó.

Este evento representa un paso

importante hacia la construcción
de un entorno más inclusivo y
equitativo dentro de la
Universidad y subraya el
potencial y la capacidad de las
mujeres para liderar y hacer
cambios positivos en la sociedad.

Nueva sociedad de alumnos
de la Facultad de Ciencias
Forestales y Ambientales

Analizan libros de texto en Durango, supervisores
serán clave en el Programa Educativo 

DURANGO, DGO.
La supervisión escolar es el

puente de acción que brinda el
servicio educativo a la niñez y la
juventud duranguense, por eso,
contará con todo el respaldo del
gobierno de Esteban Villegas,
aseguró el secretario de
Educación, Guillermo Adame
Calderón, al reunirse con el
cuerpo de supervisores de
educación básica en la entidad
ante el inicio del próximo ciclo
escolar 2023-2024.

La estructura de la supervisión
escolar, es el andamio en el que se
soporta la planeación que
realizamos y lo que se lleva a cabo
en las aulas, dijo el secretario al
llevarse a cabo el análisis de los
nuevos libros de texto, en el que,
a través de mesas de trabajo y
dinámicas, los 525 supervisores,
participaron, tanto en Durango,
como en la región Laguna.

En este sentido, Adame
Calderón invitó a los docentes a
evitar acciones nocivas
arraigadas en la supervisión
escolar, detalles que se necesitan
romper para colocar a Durango
dentro de los mejores en calidad

académica. Lo anterior tendrá
como finalidad brindar a los
estudiantes, un servicio en
educación con equidad, inclusión,

participación e igualdad, a través
de una gestión educativa
centrada de manera holística en
la persona. 

Adame Calderón  hizo énfasis en
corregir lo que sea necesario y
evitar la simulación, por lo que
manifestó estar vigilante para

que el servicio educativo sea
realizado con eficacia, ya esto es
parte de la recuperación de la
rectoría del estado, finalizó.
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Asignan plazas a docentes
del CECyTE Durango

DURANGO, DGO.
El Colegio de Estudios

Científicos y Tecnológicos del
Estado (CECyTE) de Durango,
realizó el protocolo para la
asignación de plazas docentes y
con funciones de dirección, ciclo
escolar 2023-2024 y siguiendo las
disposiciones, criterios e
indicadores para el proceso de
promoción a cargos de función
directiva y docente en educación
media superior, realizada con
total transparencia, para brindar
justicia laboral y certeza a todos
los aspirantes, detalló Diego
Armando Flores Arreola, director
general del colegio.

Derivado de las convocatorias
emitidas en el mes de febrero del
presente año, se tuvo una
participación en el registro para
la asignación de plazas docentes
de 101 aspirantes para el
subsistema, de la modalidad
CECyTE y la modalidad de
Educación Media Superior a

Distancia (EMSaD) de los cuáles
75 aspirantes finalizaron el
proceso de valoración,
obteniendo un puntaje
favorecedor, siendo considerados
en el listado nominal y ocho
aspirantes tuvieron la
oportunidad de elegir una plaza
directiva para la admisión al
subsistema.

Atendiendo de la misma manera
al acuerdo que contiene las
disposiciones, criterios e
indicadores para la realización del
proceso de promoción a cargos
con función directiva y docente
en educación media superior,
derivado de lo que establece la
Ley General para la Carrera de las
Maestras y los Maestros y las
convocatorias respectivas para la
promoción vertical para el
CECyTED y EMSaD, siguiendo la
encomienda del gobernador del
estado Esteban Villegas Villareal
y del secretario de Educación,
Guillermo Adame Calderón, de
ofrecer una educación con valor e

integral en Durango.
Flores Arreola, en su mensaje

resaltó, el esfuerzo, talento y
valor de los maestros para
contribuir en la construcción de
un sistema educativo, basado en
el mérito, en la vocación de
servicio, en el compromiso con la
juventud y la mejora de la calidad
educativa, además del valor y la
importancia que tiene el docente

en la vida académica de los
jóvenes, destacó que el CECyTED
busca siempre a los mejores
perfiles para que estén al frente
de las aulas, para ofrecer una
educación integral y de calidad a
todos los rincones del estado
donde se ofrece educación media
superior.

Luz María López Garibay, titular
de la Oficina de Enlace Educativo

en el Estado, en su mensaje
reconoció la claridad y
transparencia en la que se ha
realizado cada una de las etapas
del proceso antes mencionado y
sobre todo la excelente
participación de los docentes
para que la educación en
Durango sea integral y con valor,
incorporando así a los mejores
perfiles al colegio.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La presidenta de la Asociación
Mexicana de Mujeres Jefas de
Empresa (AMMJE), Diana Ocón
Alvarado señaló que una familia
debe gastar entre ocho y 12 mil
pesos para la adquisición de
herramientas tecnológicas en
este regreso a clases.

Indicó que en este momento
como empresarios deben
aprovechar que existe una
demanda más elevada en algunos
artículos que se requieren para el
regreso a clases, en eso se incluye
desde luego algo que se ha
colocado desde hace algunos
años como una herramienta
imprescindible que son las
tabletas electrónicas las
computadoras y los dispositivos.

Al ser cuestionada en torno al
gasto que puede tener una
familia en este tipo de artículos,
indicó que el costo depende y va
de ocho mil a 12 mil pesos.

Este costo puede variar debido a
las necesidades que se requieran

en cuanto al nivel educativo que
se esté cursando, si es para uso en
casa o si es para uso en escuela u
oficina debido a las
particularidades. 

Además, remarcó que en el caso
de la demanda de dispositivos
electrónicos para casa, aumenta
en un 60 por ciento de las ventas
que se tienen durante esta

temporada y la compra en ese
tiempo para oficinas es muy poca.

El tema del superpeso influye de
manera positiva en este tipo de
giros ya que mucha de la

mercancía es de importación y
eso hace más accesible la compra
de estos, por lo que se invita a las
familias aprovechar este
momento.

Entre 8 y 12 mil pesos se pueden invertir en
aparatos tecnológicos para regreso a clases
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DURANGO, DGO.

La Escuela de Lenguas de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED) se ha posicionado
nuevamente a la vanguardia al
introducir programas de
formación continua para atender
las demandas actuales en el
ámbito lingüístico.

Adriana Chacón Limones,
coordinadora del área, presentó
dos propuestas educativas: el
"Curso de introducción a la
interpretación de conferencias" y
el "Diplomado en fundamentos
de la enseñanza del inglés".
Ambas opciones están diseñadas
para brindar habilidades y
herramientas esenciales en el
ámbito de la lingüística y la
enseñanza.

El diplomado, que se llevará a
cabo en línea, brindará a los

participantes una comprensión
profunda de los orígenes y
conceptos del inglés, técnicas
efectivas de enseñanza, y
prácticas docentes. El programa
tendrá una duración de 135 horas
con valor curricular, comenzando
el 30 de agosto, con una fecha
límite de inscripción el 18 de
agosto.

Por otro lado, el curso presencial
de interpretación de conferencias
surge como respuesta a la
creciente demanda de
profesionales capacitados en este
ámbito. Según Chacón Limones,
se ha identificado una necesidad
entre los egresados y docentes de
profesionalizarse en esta área. El
curso, que se desarrollará del 5 de
septiembre al 24 de noviembre
con tres unidades y una duración
de 60 horas, requiere que los
participantes tengan un dominio
del inglés a nivel B2. Los

candidatos deberán presentar
una certificación que acredite este
nivel de competencia en el
idioma. 

Ambos programas se han
estructurado teniendo en cuenta
las necesidades actuales en el
mundo académico y profesional.
Además, se han establecido

costos accesibles y promociones
especiales para egresados de la
UJED y trabajadores, lo que refleja
el compromiso de la institución
de hacer la educación de calidad
más accesible para todos.

Aquellos interesados en ampliar
su formación en el ámbito de las
lenguas están invitados a

informarse más a través de las
redes oficiales de la Escuela de
Lenguas o acudiendo
directamente a sus instalaciones.
Es una excelente oportunidad
para mejorar habilidades,
adquirir nuevos conocimientos y
avanzar profesionalmente en el
ámbito lingüístico.

ELe amplía su oferta educativa
en formación continua

Decide ciudadanía por primera vez, el tipo de
obras y dónde las necesitan

DURANGO, DGO.

Que la sociedad decidiera en
dónde y cuáles obras realizar con
el Presupuesto Participativo fue
un acierto de Toño Ochoa,
demostrando que la política se
puede hacer de una manera
diferente, sostuvo la regidora
Malena González Rivera.

En este primer año del gobierno
municipal, la regidora se

comprometió a seguir apoyando
a Toño Ochoa para dar más
resultados a los duranguenses,
con quienes ha empeñado su
palabra y honrado los acuerdos
realizados.

“Ha sido un primer año de
muchos resultados, por eso
estamos contentos con Toño
Ochoa, un presidente que apoya
y trabaja por la gente para tener
una casa más chula y ordenada”,
expresó.

Destacó las 37 obras del
Presupuesto Participativo, en
donde los jóvenes tuvieron una
participación importante, entre
ellos estudiantes del CBTIS 110 y
CBTIS 130, para elegir los
proyectos que necesitaban.

La regidora también resaltó el
apoyo a las duranguenses con
“Mujeres imparables”, para
empoderarlas y protegerlas de la
violencia y acoso callejero con el
programa Senderos Seguros.
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Operativo “Salvando Vidas”,

implementado por el
ayuntamiento de Gómez Palacio a
través de la Dirección de Tránsito
y Vialidad, ha cumplido con su
objetivo, al lograr reducir de una
manera significativa el número
de accidentes de motociclistas
con consecuencias fatales.

“Existe un firme compromiso
por parte de la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale, de
fortalecer programas preventivos
en la ciudad, que salvaguarden la
seguridad y vida de las familias

gomezpalatinas, de ahí que se
implementan programas
tendientes a su cuidado”, dijo
Eduardo Rangel Arámbula, titular
de la dependencia.

Manifestó que de abril, en que
se implementó el programa, a la
fecha se han disminuido
significativamente los siniestros
viales, donde se ven involucrados
conductores de motocicletas,
después de que estos habían
registrado un aumento hasta en
un 400 por ciento antes del inicio
del operativo.

El esquema busca regular la

correcta circulación de los
motociclistas y evitar que estos
cometan faltas como omitir el uso
del casco por parte del conductor
o su acompañante, llevar más de
un acompañante en la
motocicleta, circular de forma
paralela dos motocicletas o no
conducir por la extrema derecha. 

Estas son algunas de las faltas
que regula el operativo “Salvando
Vidas”, que busca concientizar a
los conductores de este tipo de
unidades motrices para que
cumplan con el reglamento.

“Salvando Vidas” cumple su objetivo



GÓMEZ PALACIO, DGO.
Ante el reporte de casos de

rickettsia en municipios aledaños,
el Ayuntamiento de Gómez
Palacio, a través del
Departamento de Control
Bienestar Animal trabaja en una
campaña intensiva de fumigación
contra la garrapata, tanto en el
área urbana y rural, para
erradicar al insecto transmisor, ya
que una picadura, de no ser
atendida a tiempo puede generar
consecuencias fatales.

José Antonio Adame de León,
titular de la Dirección de Salud
Municipal, informó que la
presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale giró instrucciones a
las dependencias involucradas,
para recorrer colonias y ejidos con
mayor riesgo de propagación, por
el alto número de perros en
situación de calle, a hacer un
trabajo de fumigación profundo

que disminuya en lo posible, el
riesgo para la población.

Informó que el programa de
fumigación se ejecuta bajo un rol
establecido, sin embargo,
también dan pronta atención a
los reportes de la ciudadanía, tal
es el caso de una denuncia que se
hizo por parte de vecinos de la
calle Cerezos del fraccionamiento
Urbi Villas del Cedro, quienes
reportaban la presencia de una
gran cantidad de garrapatas a las
afueras de sus viviendas, por lo
que de manera inmediata,
personal de Control y Bienestar
Animal, acudió a dar atención al
reporte, fumigando el área.

Por último, Adame de León pidió
a la población en caso de detectar
presencia de garrapatas en sus
sectores, debe llamar al teléfono
8711751000, extensión 306 para
atender esta situación y evitar
que se ponga en riesgo a la
población, concluyó.
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Ayuntamiento
atiende reportes
sobre garrapata



Gómez Palacio, Dgo.
Por indicaciones de la presidenta

municipal, Leticia Herrera Ale, la Dirección

de Tránsito y Vialidad, promueve y
refuerza acciones de proximidad social con
los ciudadanos gomezpalatinos, a través

de acciones que ponen de manifiesto el
espíritu de servicio que de manera
permanente se promueve entre los
elementos de esta dependencia. 

"Es de suma importancia que nuestros
agentes viales, sean un apoyo para la
ciudadanía y estén dispuestos a apoyar
cuando así se requiere, pues solo así
pueden establecerse relaciones de
confianza entre servidores públicos y
ciudadanos", mencionó Eduardo Rangel
Arámbula, titular de la corporación. 

Manifestó que los agentes viales
diariamente asisten a las personas como
parte de su labor de proximidad social en
diversas situaciones, tal es el caso del
apoyo que brindaron en días pasados al
chofer de un camión materialistas, al cual
se le cayeron un importante número de

ladrillos que transportaba, los agentes al
percatarse de la situación de inmediato le
brindaron su auxilio.

"Es habitual que los agentes presten
apoyo a choferes de los vehículos que se
quedan sin combustible, se les poncha un
neumático, o requieren apoyo para cruzar
la calle, entre otras actividades que
fomentan un lazo favorable con el
ciudadano", comentó el funcionario. 

Por último, Rangel Arámbula exhorta a la
población, a que en caso de requerir ayuda,
no duden en acercarse con alguno de los
elementos. De esta manera, la Dirección de
Tránsito y Vialidad de Gómez Palacio,
mantiene el firme compromiso con los
gomezpalatinos de salvaguardar su
integridad y el bienestar de sus familias,
concluyó.
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Tránsitos brindan apoyo a la ciudadanía 



Ahora que el juez Octavo de Distrito en
Materia Administrativa, Martín Santos,
otorgó la suspensión definitiva en el
amparo promovido por Xóchitl Gálvez,
debido a que el jefe del Ejecutivo federal
exhibió información de sus empresas en
una de sus matinés palaciegas…

… ahora, también, que tanto el INE
como el TEPJF han coincidido en condenar
los ataques cargados de violencia política
de género en contra de ella por parte de
Andrés Manuel López Obrador…

… la aspirante a encabezar la formación
y consolidación del Frente Amplio por
México –y con ello la precandidatura
presidencial del PAN, PRI y PRD– debería
ya cambiar su discurso.

Dejar de responder todas y cada una de
las cuchufletas, insultos, burlas de López
Obrador y centrarse en destacar las
múltiples fallas y corruptelas en las que ha
incurrido la Administración Pública
Federal en el último quinquenio…

… para intentar atrapar la atención y
capturar la simpatía y, si se puede, hasta
el voto de la enorme franja de indecisos
inconformes con el statu quo, pero que
aún ven con cierta simpatía a quien hoy es
objeto central de la narrativa de la
senadora Gálvez en sus recorridos por
todo el país.

En pocas palabras, Xóchitl tiene que
dejar ya de centrarse en AMLO.

Lo mismo debe hacer quien
posiblemente sea su contraparte en los
comicios del primer domingo de junio de
2024, Claudia Sheinbaum.

Cara inversa de la moneda, la ex jefa de
Gobierno de CDMX sólo habla, habla, y
habla muuuy favorablemente de López
Obrador.

Ha llegado incluso al exceso de imitar su
tono de voz y ni qué decir de la cotidiana
repetición, “sin cambiarle ni una coma”,
de las frases, los dichos, y hasta los
insultos del ocupante –con todo y tropas–
de Palacio Nacional.

Si en algún momento “la favorita” llegase
a ser ella misma y presentarse tal como
verdaderamente nos imaginamos que es,
si cambiara su discurso por el de la
solución a los crecientes problemas de hoy
y de siempre…

… tal vez Sheinbaum atraería la atención
y quizá hasta las simpatías de buena parte
de aquellos a quienes los cuatroteros
identifican como “adversarios”, “fifís”,
“conservadores”, “reaccionarios”, “los que
perdieron sus privilegios”, más toda esa
sarta de imbecilidades polarizantes…

… y que ven como día a día se
desmorona el país a base de ocurrencias,
“austericidio”, incongruencias y
corrupción gubernamental, mucha
corrupción gubernamental…

… amén de un cada vez más peligroso
incremento de la inseguridad, la carestía,
la falta de servicios médico asistenciales y,
ahora también, por el pésimo nivel
educativo en el que caerá el país con los
nuevos planes y libros de texto.

Ni Xóchitl ni Claudia conectan con la que
alguna vez se llamó “mayoría silenciosa”.

Esa que, si saliera a ejercer el voto,
cambiaría el rumbo de México.

Y no van nada mal
Ambas, Claudia y Xóchitl están perfiladas

para la gesta electoral de 2024. Ambas van
bien en sus respectivos procesos.

Y es que, de acuerdo con el más reciente
análisis de la conversación sociodigital de
la consultora MW Group, “la científica”
tiene un alcance de 44% de positivos, en
tanto la hidalguense alcanza ya un 52% de
menciones favorables. Ambas muy por
arriba de sus respectivos contrincantes.

Los usuarios de redes sociales indican
que, a tres semanas de la encuesta final de
Morena, Sheinbaum se encuentra a la
cabeza gracias al tema de la reducción de
la inseguridad y la detención del fiscal
morelense (con fuero y todo) Uriel
Carmona. Lo mismo que por una encuesta
de simpatizantes de Morena en EU y
Canadá en la que mencionan a Sheinbaum
como una de las favoritas. Entre sus
negativos, empero, la acusaron de mandar
pintar bardas en propiedades privadas sin
permiso y mandar golpear a los
propietarios una vez que las borran, tal
como le sucedió a un hombre en la Alcaldía
Xochimilco. Igual que la relacionan con la
detención del fiscal de Morelos Uriel
Carmona, usuarios indican que, a base de
delitos fabricados, Sheinbaum dio la orden
a Ernestina Godoy para detenerlo, esto con
el fin de proteger a Cuauhtémoc Blanco de
delitos graves y relación con el narco. Y la
critican no sólo por tener apoyo de las
autoridades y acarreados en la
manifestación que se realizó a favor ella
en la CDMX, también generaron memes
respecto al parecido de la ropa de
Sheinbaum con el de Angela Merkel…
aunque nada que ver, pues esta iempre
usaba las marcas alemanas Escada y Boss.

Xóchitl Gálvez, por su parte, es
multimencionada en redes por mandar
mensajes a AMLO “¡Fue machito para
violentar, sea machito para enfrentar las
consecuencias!”, y porque ella misma
indica que será la coordinadora del Frente
Amplio por México, y que si es así, el
Presidente conocerá “la horma de sus
zapatos”… todo, todo, todo en torno a
López Obrador.

En eso y sólo en eso centra sus
apariciones en público.

O ambas cambian ya su discurso, o…

Indicios
Ocho meses después del atentado que

sufriera Ciro Gómez Leyva, el conductor de
radio y televisión sigue en ascuas,
sufriendo una verdadera pesadilla al no
saber el motivo, ni quién o quiénes
mandaron matarlo el 15 de diciembre del
año anterior. Salvó la vida, sí, pero se
mantiene elucubrando en torno a no pocas
hipótesis sobre la autoría intelectual del
atentado. Ha anunciado por ello que
acudirá a la Fiscalía General de la
República ante la incapacidad –muy
posiblemente en complicidad– de la local
que encabeza “la carnala” Ernestina
Godoy. * * * ¡Aguas! En su ya tradicional
jueguito de La Botellita de Jerez –“todo lo
que él diga será al revés”–, López Obrador
acaba de decir en su matiné de este martes
que será respetuoso de la autonomía
universitaria, por cuanto hace a la
sucesión en la rectoría de la UNAM.
¡Cuidado! * * * El pastor de la borregada
guinda en la Cámara Baja, muy baja,
Ignacio Nachito Mier Velazco habla de
privilegios de los integrantes del Poder
Judicial, cuando los verdaderamente
privilegiados son los diputados
morenistas, muchos de los cuales llegaron
a San Lázaro por sorteo, en una tómbola,
y gozan de estipendios de cientos de miles
de pesos sólo por levantar el dedo y
aprobar las iniciativas que les envían
desde Palacio Nacional sin siquiera leerlas
y, por supuesto, “sin cambiarles ni una
coma”. Es parte del “nado sincronizado”
en el que, contra la SCJN, magistrados y
jueces ha emprendido AMLO, seguido por
su secretaria de Gobernación, Luisa María
Alcalde –a quien le urge un asesor en
Derecho Constitucional– y, claro, por sus
“corcholatas”. * * * En el Índice Político
anterior mencioné que ‘Hace 100 años, el
13 de agosto de 1923, fue firmado el
Tratado de Bucareli entre Estados Unidos
y México durante el gobierno de Álvaro
Obregón, 1920-1924. A partir del
documento, México garantizaba los
derechos de propiedad sin límite a
particulares extranjeros y a todas las
compañías petroleras estadounidenses…
Nunca fue firmado, pero la SCJN de aquella
época dio a extranjeros, estadounidenses,
sobre todo, una prórroga de 15 años (1938)
para llevarse sus inversiones en la
industria petrolera que, por tal, se
trasladaron a Venezuela… Muchos
tenemos la creencia de que tales
documentos condenaron a México al
subdesarrollo tecnológico que, hoy, con la
4T parece estar garantizado”. Al respecto,
el historiador Rodolfo Villarreal Ríos me
envía la siguiente explicación / aclaración:
“Hoy, como lo realizo periódicamente, al
revisar su columna Índice Político, leía su
comentario relacionado con las
Conferencias de Bucareli.  Al respecto, me
permito hacerle algunas precisiones.  Las
reuniones de dichas Conferencias, que
dieron por resultado los Convenios
Especial y General de Reclamaciones,
concluyeron el 15 de agosto de 1923.

Posteriormente, se acordó que el 31 de
agosto, ambos gobiernos hicieran del
conocimiento público los acuerdos que
habían alcanzado. En México, se realizó a
las 10:24 de la mañana y en Washington a
las12 horas. El Convenio Especial fue
firmado, en la Ciudad de México, el 10 de
septiembre de 1923. Y, en esencia, México
adquiría el compromiso de resarcir los
daños que los ciudadanos
estadounidenses hubieran sufrido en sus
personas o pertenencias durante el
periodo comprendido entre el 20 de
noviembre de 1910 y el 31 de mayo de
1920. El Convenio General, se firma en
Washington el 8 de septiembre de 1923.
Mediante ello, los gobiernos se
comprometían a atender las reclamaciones
que ciudadanos de ambos países
realizaran a partir de la firma, el 4 de julio
de 1868, de la firma de la Convención de
Reclamaciones. En este caso se excluía lo
considerado en el Convenio Especial.
Ambos Convenios fueron aprobados tanto
por el Senado de México como por el de los
EUA. En México, el Especial fue votado el
27 de diciembre de 1923, aprobándose por
42 a favor y seis en contra. El General, se
sometió a consulta el 1 de febrero de 1924
con un resultado de 28 a favor y 14 en
contra. En los EUA, el Especial lo aprobó el
Senado el 23 de enero de 1924, mientras
que en el caso del General se le dio el visto
bueno el 1 de febrero de 1924. El 4 de
febrero del año mencionado, el presidente
Calvin Coolidge ratifica ambos Convenios,
y el 16 de febrero lo hace el presidente
Álvaro Obregón Salido. El Convenio
Especial fue publicado el 26 de febrero de
1924 en el Diario Oficial, mientras que el
Convenio General aparecía, el 2 de abril de
1924, en las páginas de dicho Diario. Como
se dieron todos estos eventos lo explico de
manera amplia en mi libro, Las
Conferencias de Bucareli. Un Acuerdo
Pragmático de la Diplomacia Mexicana. Si
bien en el cuerpo del mismo se reproducen
los textos del contenido de lo aparecido en
el Diario Oficial, me permito enviarle una
copia de las publicaciones originales.”
Acuso recibo, don Rodolfo. Y es un
verdadero gusto contarlo a usted como
colaborador del portal indicepolitico.com.
* * * Una exclusiva del diario Reforma da a
conocer que “Grupo Higa, propiedad de
Juan Armando Hinojosa, señalado como
constructor favorito del ex Presidente
priista Enrique Peña Nieto, reclamó al
gobierno de Nuevo León el pago de 3 mil
500 millones de pesos por la cancelación
del proyecto hidráulico Monterrey VI”,
sustrayendo agua del Pánuco para
abastecer el área metropolitana de la
capital neoleonesa. ¿Incluirá esa cantidad
el “moche” para EPN? ¿Para otra “casa
blanca”? * * * Y por hoy es todo. Le deseo,
como siempre, ¡buenas gracias y muchos,
muchos días!
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CIUDAD DE MÉXICO
Al régimen de la autodenominada Cuarta

Transformación se le atraganta la división de
poderes. Desde su segundo año de gestión, el
presidente López Obrador intenta avasallar y
dominar al Poder Judicial pues no le agradan
sus determinaciones, dictámenes y órdenes
porque van en contra de sus deseos personales.
Primero lo intentó con la ampliación en el
periodo de un presidente “carnal” de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación, el
ministro Arturo Zaldívar. No pudo. Ahora y
desde hace varios meses sigue emprendiendo
contra los togados amenazándolos con el envío
de una reforma constitucional para elegirlos
“popularmente” y, por vía de mientras, con
ataques carroñeros a los cuales agrega el recorte
a su presupuesto por 25 mil millones de pesos.

Ya se dio cuenta el tabasqueño de la pérdida
de poder, de la disminución en el efecto de sus
órdenes y agresiones, tan es así que, a diferencia
de antaño, cuando él solito podía, ahora mandó
a los gobernadores morenistas y a sus
“corcholatas” a seguir machacando para
debilitar al Poder Judicial de la Federación, pues
no le gustan sus órdenes, las últimas son la
suspensión de la distribución de libros de la SEP
en Chihuahua y la suspensión definitiva en
donde se ordena al mandatario abstenerse de
atacar a Xóchitl Gálvez, aspirante presidencial
de la oposición y quien encabeza hasta el
momento todos los sondeos para ser la
abanderada del Frente Amplio por México, para
iniciar el camino de los comicios federales del
próximo año.

Respecto a los libros de texto, no sólo es
Chihuahua. De hecho suman 7 entidades en
donde no los distribuirán: Nuevo León,
Aguascalientes, Guanajuato, Jalisco, Yucatán y
Coahuila. Ante esto, AMLO mandó la semana
pasada a las gobernadoras, gobernadores y jefe
de gobierno de CDMX a acusar a Marko Cortés,
dirigente nacional del PAN, y a la derecha
mexicana de oponerse a la distribución de los
libros de texto gratuitos. En un posicionamiento
político, señalaron: “Con relación a la polémica
generada por los contenidos y errores que han
sido señalados como la causa para impedir la
distribución de los libros escolares, los
morenistas atribuyeron la postura a que los
opositores quieren que la sociedad y el gobierno
pasen por alto aquellos pasajes nefastos de la
historia…”.

En su mañanera, López Obrador anunció –
como si hiciera un favor- su gobierno acatará la
orden del ministro de la SCJN Luis María
Aguilar–a quien calificó como “deshonesto”- y
suspenderá la distribución de los libros de texto
gratuitos de la SEP en Chihuahua. Aprovechó el
foro palaciego para seguir atacando a quiénes
no concuerdan con su administración: calificó
de “reaccionaria, conservadora, irresponsable y
politiquera” a la gobernadora de Chihuahua,
Maru Campos Galván (PAN) –a quien no pudo
vencer en las urnas- por haber presentado la

controversia ante el Máximo Tribunal para
impedir la distribución de estos libros en esa
entidad. Y al ministro Luis María Aguilar de
“deshonesto” porque ordena no se distribuyan,
buscando dejar sin libros de texto a los niños y
los estudiantes de Chihuahua”.

AMLO aseguró que la campaña en contra de
los nuevos libros de texto de la SEP por parte de
la oposición es debido a que vienen las
elecciones federales de 2024 y “ya están
queriendo manipular” a la población mexicana,
cuando fue él quien adelantó el proceso de
elección del candidato presidencial de Morena
y la oposición lo imitó con un proceso similar
en el Frente Amplio por México (FAM), quien
tendrá primero su abanderado antes que la
“corcholata” designada por la encuestadora
única de la 4T, es decir, el dedo de López
Obrador, pues las encuestas pagadas y hoy
publicadas nuevamente por el régimen de la 4T
sólo reflejan los deseos del cliente, es decir, el
gobierno federal.

Sobre la restricción para ya no atacar a Xóchitl
Gálvez, a quien por cierto desde sus mañaneras
le está haciendo más fácil su campaña
presidencial, el juez Octavo de Distrito en
Materia Administrativa, Martín Santos, solicitó
a AMLO, por tiempo indefinido, dejar de atacar
a la senadora panista. También prohibió a las
autoridades hacendarias difundir su
información fiscal, bancaria o empresarial. El
juez federal otorgó la suspensión definitiva en
el amparo promovido por la legisladora del PAN
el 17 de julio, debido a la exhibición hecha por
el jefe del Ejecutivo federal de información de
sus empresas También señaló a la panista por
recibir contratos por más de mil 400 millones
de pesos por medio de sus empresas High Tech
Services y Operación y Mantenimiento a
Edificios Inteligentes.

Acusación no comprobada y por tanto, hasta
ahora, falsa. El expediente judicial refiere: “Se
concede la suspensión definitiva para los
efectos y motivos expuestos en el último
considerando de la presente interlocutoria.
Notifíquese; y electrónicamente a la quejosa y
al Agente del Ministerio Público de la
Federación adscrita”. El juzgador enfatizó la
medida cautelar, prevalecerá por tiempo
indefinido mientras se resuelve el amparo.
Remarcó se deben eliminar de las redes sociales
como Twitter, YouTube, Facebook, entre otras,
todas las declaraciones, comunicados,
publicaciones así como contenidos
audiovisuales en los cuales se alude a la
aspirante presidencial del FAM.

Desde el arranque del 2020 y, sobre todo,
cuando fue rechazada su propuesta de reforma
y el “Plan B” electorales por el Poder Judicial de
la Federación, el presidente amenazó a los
magistrados y jueces con una reforma
constitucional de gran calado, pero imposible
de llevarla a cabo en este momento porque no
cuenta con la mayoría en el Congreso de la
Unión, anunciando la presentará para la

próxima legislatura.
Según el tabasqueño, el Poder Judicial enfrenta

problemas estructurales que van más allá de los
jueces, magistrados y ministros, por lo tanto se
requiere una reforma profunda abarcando la
enseñanza de los abogados, quienes, sostiene,
deben ser formados en el “humanismo”. Esto,
destacó, “estaría inserto en una reforma del
estado propiamente, porque sólo se han
realizado cambios en el Poder Ejecutivo para
evitar la corrupción”, la cual, por cierto, se ha
enraizado en el círculo familiar, político y
administrativo del actual inquilino de Palacio
Nacional a través de la adjudicación de
contratos directos.

AMLO repite una y otra vez “no tiene remedio
el Poder Judicial, está podrido, están actuando
de manera facciosa. Imagínense componerle la
plana al Poder Legislativo”, luego de la
invalidación del “Plan B”. Desde el pasado 10 de
mayo adelantó será en septiembre del próximo
año –un mes antes de que concluya su
mandato- cuando presentará una iniciativa
constitucional para reformar al Poder Judicial a
fin de lograr los ministros sean electos con el
voto popular, lo cual es una soberana tontería
como se lo señalaron juristas,
constitucionalistas y expertos en derecho.

Esa reforma constitucional es parte de su
llamado “Plan C”, es decir, no únicamente ganar
las próximas elecciones presidenciales, sino
conquistar todo el Poder Legislativo con
mayoría calificada (334 diputados y 96
senadores) y así aprobar su iniciativa sin
necesidad del voto de la oposición. Todo el
poder para AMLO. El mandatario criticó “se
atreven a cancelar la ley los ministros de la
Corte, que están al servicio de una minoría
rapaz que se dedica a saquear al país y que
quiere regresar por sus fueros, ahora con el
apoyo del Poder Judicial”.

Además del intento de reformar el Poder
Judicial a su entera satisfacción, el primer
mandatario instruyó a su bancada en la Cámara
de Diputados recortar su presupuesto. Ignacio
Mier, coordinador de Morena en San Lázaro,
adelantó, de cara al análisis y discusión del
Paquete Económico 2024, su grupo
parlamentario hará una revisión minuciosa del
gasto ejercido por el Poder Judicial de la
Federación, en el cual, enfatizó, detectaron sus
diputados gastos innecesarios de entre 15 mil
y 25 mil millones de pesos. Mier, diputado por
Puebla, precisó: dentro de este rubro de gastos
superfluos hay una partida de 3 mil millones de
pesos –en un fideicomiso- destinados a
reparaciones de domicilios particulares de
ministros y jueces de Distrito, y la revisión de
14 escoltas que tienen los carros blindados de
cada uno de los integrantes y que se extienden
en algunos casos para algunos jueces y
magistrados de Distrito.

De igual forma, agregó, se revisarán los
organismos constitucionalmente autónomos
sobre los recursos carentes de relación directa
para el cumplimiento del propósito por el que
fueron creados. Aclaró, esto no tiene que ver
con el gasto de los recursos destinados al
desarrollo del objetivo principal del Poder
Judicial: garantizar la administración de justicia
en México de un millón 200 mil asuntos que
ellos revisan. “Hay que acabar con la burocracia
dorada que se niega a desaparecer en el Poder
Judicial de la Federación”.

La “corcholata” hermana y opulenta, Adán
Augusto López Hernández, desde meses atrás
cumple las órdenes de AMLO y ataca al Poder
Judicial. En las últimas semanas criticó las
resoluciones del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación, “hay manipulación e
intereses oscuros”. El aspirante morenista a la
Comisión Nacional de Defensa de la
Transformación, un escalón previo a la abierta
postulación a la candidatura presidencial de
Morena, señaló la semana pasada en su
asamblea informativa 123 en la alcaldía de
Iztapalapa de la CDMX, se manipularon los
argumentos para censurar al presidente López
Obrador al negarle la posibilidad de dirigirse a
Xóchitl Gálvez, aspirante del bloque opositor,
por supuestamente incurrir en violencia política
de género.

Ante este furioso embate de AMLO y el
régimen de la 4T, la defensa del Poder Judicial
la encabeza Norma Piña, magistrada presidenta
de la SCJN, quien subrayó la labor judicial no
debe tener nombre o apellido, y sostuvo que la
voz de los jueces federales es colectiva, tras
criticar los reproches del tabasqueño al juez
Martín Santos por las suspensiones por
violencia política de género. Frente al personal
del 14 Circuito Judicial Federal en Mérida,
Yucatán, la magistrada Norma Piña señaló:
“Desgraciadamente para muchos, el Poder
Judicial somos sólo los ministros.

En ocasiones incluye a los Consejeros y a
algunos magistrados y jueces, cuyos rostros se
exhiben en el intento por ponerle un nombre a
la función jurisdiccional (…) Un poder del
Estado no tiene nombre ni apellido. El Poder
Judicial Federal somos todos y ninguno en
particular. Nuestra institución trascenderá a
nuestros cargos. Nuestra institución
trascenderá a nuestros cargos actuales, a las
personas que actualmente lo conforman. Sin
embargo, hoy ustedes y yo con cada actuación,
con cada determinación, con cada contacto
ciudadano somos la voz del Poder Judicial
Federal”. Y remató: “con voz judicial bordamos
día a día, la confianza de la ciudadanía para que
nos permita resolver sus conflictos con apego a
derecho y respeto a la dignidad de las personas
involucradas. No tenemos nombre y apellido,
pero sí una misma voz”.

DE LOS PASILLOS
De mil maneras se comprueba que la

corrupción está enraizada en el seno del
régimen de la 4T, a través de la asignación
directa de contratos de obras de los gobiernos
federal y estatales. El último caso revelado está
en el IMSS, institución encabezada por Zoé
Robledo. Otorgó cuatro jugosos contratos por
más de mil millones de pesos en asignaciones
directas o licitaciones para favorecer a una
empresa turbia, con domicilios fantasmas e
incluso cuestionada por la Auditoría Superior
de la Federación (ASF). Se trata del Grupo PM
Soluciones o PM Soluciones, que no figura en el
Registro Público de Comercio y en diversos
contratos ha otorgado direcciones distintas, en
las cuales no se encuentra ninguna actividad
relacionada con la empresa. Un informe de
Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad
(MCCI) sobre los contratos del sector público,
detectó el IMSS es una de las dependencias que
más otorga contratos por asignación directa o
empresas de nueva creación o con domicilios
fantasmas. 
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YouTube está implementando

cambios significativos en sus
políticas, como es el caso de
ajustar sus lineamientos para
abordar de manera efectiva la
desinformación médica en la
plataforma para de esta manera
garantizar que el contenido en
línea no represente un riesgo
para la salud pública.

El objetivo de esta aplicación de
videos es asegurar que no se
convierta en un vehículo para la
distribución de información
perjudicial. Y es por ello que
simplificará decenas de los
lineamientos de contenidos
médicos erróneos existentes para
incluirlos en tres categorías:

- Información errónea sobre la
prevención: Se quitará el
contenido que contradiga los
lineamientos de las autoridades
sanitarias respecto de la
prevención y transmisión
enfermedades específicas.

-Información errónea sobre el
tratamiento: Se removerá la
información que contradiga los
lineamientos de las autoridades
sanitarias respecto de los
tratamientos de afecciones
médicas específicas, incluida la
promoción de sustancias o
prácticas nocivas específicas,
como apoyar el uso del cloruro de
cesio como tratamiento para el
cáncer.

- Información errónea con
negación: Se quitará el contenido
que niegue la existencia de
afecciones médicas específicas,
como aquella información que
niegue que haya personas que
murieron a causa del COVID-19.

Estos lineamientos buscan
ofrecer una mayor claridad y
transparencia en la evaluación
que hace YouTube del contenido
médico, es por ello que sus
nuevas políticas entrarán en
vigor si se detectan casos bajo los
siguientes casos:

- Se vinculan con situaciones de

alto riesgo para la salud pública.
- Contradicen los lineamientos

establecidos por la Organización
Mundial de la Salud y demás
autoridades sanitarias a nivel
global.

- Se relacionan con temáticas
propensas a ser objeto de
contenidos falsos o
malintencionados.

Medidas contra videos con
curas mágicas contra el

cáncer
Debido que el cáncer es una de

las principales causas de muerte
en todo el mundo, YouTube está
tomando medidas para eliminar
contenido que promueva
tratamientos contra esta
enfermedad “dañinos o
ineficaces”, o que desaliente a los
pacientes a consultar con
médicos especialistas.

La plataforma menciona como
ejemplos aquellos que aseguren
que el ajo cura el cáncer, o que la
vitamina C es mejor que la

radioterapia.
Y aunque ciertos videos que

puedan incluir información
incorrecta de la enfermedad no
serán eliminados, como es caso
de testimonios personales, si se
limitará su visibilidad para de
impedir que usuarios menores de
una determinada edad los vean, o
se añadirá un panel de contexto
con información adicional junto
al reproductor.

Además la plataforma también
compartirá una lista de
reproducción con vídeos de
calidad proveniente de fuentes
comprobadas, y publicará nuevos
contenidos en colaboración con la
reconocida Clínica Mayo de
Estados Unidos.

Nuevas medidas, no las
primeras

YouTube asegura que su
reestructuración y unificación de
criterios para combatir la
desinformación pretende
establecer una política que

perdure en el tiempo. Aunque no
es la primera vez que el servicio
toma medidas drásticas para
acabar con esta problemática. En
2020, prohibió los vídeos con
información falsa sobre las
vacunas del COVID-19, y en 2021
amplió la medida a los contenidos
sobre todo tipo de vacunas.

Mientras que a fines del año
pasado comenzó a certificar las
publicaciones de médicos,
enfermeras, psicólogos y otros
profesionales, para facilitar el
acceso a contenido confiable
sobre salud y bienestar.

De hecho, en el caso de los
tratamientos contra el cáncer,
YouTube no se limitará a eliminar
el material que considere falso o
malicioso. La plataforma también
compartirá una lista de
reproducción con vídeos de
calidad proveniente de fuentes
comprobadas, y publicará nuevos
contenidos en colaboración con la
reconocida Clínica Mayo de
Estados Unidos.

¿Qué cambios está implementando YouTube
para combatir la desinformación médica?
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Escuchar música y beber café
son el tipo de placeres diarios que
pueden afectar la actividad
cerebral de una persona
mejorando el rendimiento
cognitivo, incluso en tareas que
requieren concentración y
memoria. Este hallazgo es el
resultado de un nuevo estudio
efectuado por la Escuela de
Ingeniería Tandon de la New York
University (NYU) que involucra a
MINDWATCH, una tecnología
innovadora de monitoreo del
cerebro.

Según explicaron, este
algoritmo fue desarrollado
durante los últimos seis años por
la profesora asociada de
ingeniería biomédica de NYU
Tandon, Rose Faghih, siendo que
MINDWATCH analiza la actividad
cerebral de una persona, a partir
de los datos recopilados a través
de cualquier dispositivo portátil
que pueda monitorear la
actividad electrodérmica (EDA); la
cual refleja cambios en la
conductancia eléctrica

provocados por el estrés
emocional, vinculados a las
respuestas del sudor.

En este estudio reciente de
MINDWATCH, publicado en
Nature Scientific Reports, los
sujetos que usaban pulseras para
monitorear la piel y cintas para la
cabeza para monitorear el cerebro
completaron pruebas cognitivas
mientras escuchaban música,
bebían café y olían perfumes que
reflejaban sus preferencias
individuales. También
completaron esas pruebas sin
ninguno de esos estimulantes.

El algoritmo MINDWATCH
reveló que la música y el café
alteraban considerablemente la
excitación cerebral de los sujetos,
esencialmente colocándolos en
un “estado mental” fisiológico
que podía modular su desempeño
en las tareas de memoria de
trabajo que estaban realizando.

Específicamente, se determinó
que los estimulantes
desencadenaron un aumento de
la actividad de las ondas
cerebrales de la “banda beta”, un
estado asociado con el
rendimiento cognitivo máximo. El

perfume también tuvo un
modesto efecto positivo, lo que
sugiere la necesidad de más
estudios.

“La pandemia ha afectado el
bienestar mental de muchas
personas en todo el mundo y,
ahora más que nunca, es
necesario monitorear sin
problemas el impacto negativo de
los factores estresantes cotidianos
en la función cognitiva”, dijo
Faghih.

Y continuó: “En este momento,
MINDWATCH todavía está en
desarrollo, pero nuestro objetivo
final es que contribuya a la
tecnología que podría permitir a
cualquier persona monitorear su
propia activación cognitiva
cerebral en tiempo real,
detectando momentos de estrés
agudo o desconexión cognitiva,
por ejemplo. En esos momentos,
este algoritmo podría ‘empujar’ a
una persona hacia intervenciones
simples y seguras, tal vez
escuchar música, para que pueda
entrar en un estado cerebral en el
que se sienta mejor y realice
tareas laborales o escolares con
más éxito”.

Cómo se realizó el estudio
La prueba cognitiva específica

utilizada en este estudio, una
tarea de memoria de trabajo
llamada prueba n-back, consiste
en presentar una secuencia de
estímulos (en este caso, imágenes
o sonidos) uno por uno y pedirle
al sujeto que indique si el
estímulo actual coincide.

Este estudio empleó una prueba
de 1 vuelta (el participante
respondió “sí” cuando el estímulo
actual es el mismo que el que se
le presentó con un elemento de
vuelta) y una prueba de 3 vueltas
más desafiante, pidiendo lo
mismo para tres preguntas. Los
investigadores probaron tres
tipos de música: enérgica y
relajante familiar para el sujeto,
así como ritmos novedosos
generados por IA que reflejaban
los gustos del sujeto.

De acuerdo con investigaciones
previas de MINDWATCH, la
música enérgica familiar
proporcionó mayores ganancias
de rendimiento, según lo medido
por los tiempos de reacción y las
respuestas correctas, que la
música relajante. Si bien la
música generada por IA produjo
las mayores ganancias entre los
tres, se necesita más
investigación para confirmar los
resultados.

Beber café condujo a ganancias
de rendimiento notables, pero
menos pronunciadas que la
música, y el perfume tuvo las
ganancias más modestas. Las
ganancias de rendimiento bajo
todas las estimulaciones
tendieron a ser mayores en las
pruebas de 3 espaldas, lo que
sugiere que las intervenciones
pueden tener el efecto más
profundo cuando la “carga
cognitiva” es mayor.

La experimentación en curso

por parte del equipo de
MINDWATCH confirmará la
eficacia de la capacidad de la
tecnología para monitorear la
actividad cerebral de manera
consistente y el éxito general de
varias intervenciones en la
modulación de esa actividad
cerebral. Determinar una
categoría de intervenciones
generalmente exitosas no
significa que cualquier persona
individual encontrará que
funciona para ellos.

La investigación se realizó como
parte del trabajo de Faghih en el
proyecto Decodificador de estado
cerebral no invasivo inteligente
multimodal para arquitecturas de
bucle cerrado adaptables
portátiles (MINDWATCH). El
diverso conjunto de datos del
estudio está disponible para los
investigadores, lo que permite
investigaciones adicionales sobre
el uso de intervenciones seguras
en este estudio para modular los
estados cognitivos del cerebro .

“Nuestro conjunto de datos
llena el vacío existente de la falta
de conjuntos de datos disponibles
públicamente para la autogestión
de los estados cerebrales internos
utilizando dispositivos portátiles
y actuadores cotidianos seguros.
Este conjunto de datos permite
más investigaciones de
aprendizaje automático e
identificación de sistemas para
facilitar futuros entornos de
trabajo inteligentes”, dijeron en
el estudio.

Faghih se desempeñó como
autor principal de este artículo.
Su primer autor es Hamid Fekri
Azgomi, quien obtuvo su Ph.D.
bajo Faghih y ahora es un becario
postdoctoral de cirugía
neurológica en la Facultad de
Medicina de la Universidad de
California en San Francisco.

Cómo los placeres
cotidianos pueden
mejorar la memoria y el
rendimiento cognitivo



Infobae 
Renata Scotto, soprano de

electrizante fuerza dramática que
abrazó el papel de prima donna
para convertirse en una de las
cantantes de ópera más célebres
del siglo XX, ha fallecido en
Savona (Italia) a los 89 años.

Robert Lombardo, director de la
empresa de gestión de Scotto, con
sede en Nueva York, confirmó el
fallecimiento, pero no dio más
detalles.

Mucho antes de cantar en los
principales teatros de ópera del
mundo, antes de reinar en la
Metropolitan Opera de Nueva
York y compartir escenario con
Luciano Pavarotti, Scotto sabía
cómo atraer al público. Dio sus
primeros conciertos de niña en
Italia durante la Segunda Guerra
Mundial, cantando serenatas a los
vecinos desde la ventana de su
apartamento.

Se lo agradecían con caramelos,
un placer poco frecuente en
medio de las privaciones de la
guerra y una primera muestra de

la adoración del público. Incluso
a esa edad, recuerda Scotto,
“quería ser una estrella, una
prima donna”.

HEREDERA DE MARÍA
CALLAS 

Algunos aficionados a la ópera
consideraban a Scotto heredera
del legado de María Callas, la
soprano grecoamericana que se
convirtió en una superestrella
internacional en las décadas de
1950 y 1960. A los devotos de
Callas les molestaba tanto la
comparación que, en ocasiones,
los más fanáticos se reunían en lo
que se conoce como claque para
abuchear a Scotto mientras
cantaba.

Callas, tal vez sin saberlo, había
contribuido a lanzar a Scotto al
estrellato en 1957, durante una
producción de La Sonnambula de
Bellini en el festival de Edimburgo
(Escocia). Scotto tenía entonces
23 años y era una soprano en
ascenso en los teatros de ópera de
Italia.

Según la versión de Scotto,

Callas, siempre tan activa, tenía
que asistir a una fiesta en otro
lugar y se negó a cantar cuando
se añadió una función extra.
Según otra versión del episodio,
su médico le aconsejó que no se
esforzara actuando. En cualquier
caso, Callas se retiró. Con sólo
unos días de antelación y sin
haber cantado nunca la ópera,
Scotto aceptó sustituirla.

Lo hizo con tanto aplomo que el
público no paraba de llamarla
para que bajara el telón, cuenta
Scotto, hasta que finalmente el
director de orquesta subió al
escenario e imploró a la sala que
“la dejara marchar”. En los años
siguientes, la carrera de la Sra.
Scotto floreció hasta encontrarse
en una situación de demanda casi
constante.

DEBUT 
Debutó en el Met en 1965 como

Cio-Cio-San, el personaje
principal de Madame Butterfly, de
Puccini, y quizá el papel que
definió a Scotto. Encontró un
poderoso mecenas en el director
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Murió Renata Scotto, la soprano italiana que
fue considerada “la heredera de María Callas”



James Levine y, en la década
siguiente, se convirtió en la
soprano no oficial del Met.

Scotto actuó como Mimì, con
Pavarotti como Rodolfo, en la
representación de La Bohème de
1977 que inauguró las emisiones
de Live From the Met, una serie
de televisión que llevó la ópera –
y a Scotto– a millones de hogares
estadounidenses. Actuó más de
300 veces con el Met a lo largo de
dos décadas, a menudo con
tenores estrella como Plácido
Domingo y José Carreras, además
de Pavarotti.

El repertorio de Scotto incluye
muchos de los papeles de
soprano más queridos de la ópera
italiana. En la tradición del bel
canto, interpretó al trágico
personaje titular de Lucia di
Lammermoor y a la encantadora
Adina en la ópera cómica L’Elisir
d’Amore, ambas de Donizetti.

Fue la consumida cortesana
Violetta en La Traviata de Verdi y
la fatalmente ingenua Gilda en su
Rigoletto. Como intérprete de
Puccini, fue más conocida como
Madame Butterfly, pero también
interpretó a Musetta, así como a
Mimì en La Bohème y a la
malograda Manon en Manon
Lescaut.

VOZ FASCINANTE 
Al igual que Callas, que cantó los

mismos papeles con gran éxito,
Scotto poseía una voz fascinante
sin ser tradicionalmente bella. El
contingente más desagradable de
sus críticos la apodó “Renata
Screecho” por la tensión que a
veces se detectaba en el registro
superior de su voz. Pero para ella,
y para quienes la admiraban, la
ópera era algo más que técnica o
incluso sonido.

“Prefiero tener una nota poco
bella en mi voz”, dijo Scotto a la
revista Saturday Review en 1982,
“que una perfección que no
signifique nada”.

Al igual que Callas, Scotto
también era conocida por
encarnar plenamente sus
papeles, aportando un intenso
dramatismo a una forma de arte
en la que las cantantes solían
contentarse con permanecer de
pie en el escenario y trinar.
Recuerda haber llorado la primera
vez que cantó Madame Butterfly,
la historia de una geisha japonesa
que se suicida.

“Renata es lo más parecido a
una verdadera actriz cantante
con lo que he trabajado”, declaró
Domingo al New York Times en
1978. “Hay un énfasis, un
sentimiento que ella pone detrás
de cada palabra que interpreta”.

La Sra. Scotto aceptó de buen
grado la etiqueta de “prima
donna”. A veces exigía que los

directores la siguieran a ella y no
al revés.

Ella y Pavarotti habían sido
“como hermanos”, dijo, hasta una
representación televisada en 1979
de La Gioconda de Ponchielli en
San Francisco, en la que el tenor
se ayudó a sí mismo en lo que la
Sra. Scotto dijo que fue un solo no
planeado en el telón. Al
marcharse a su camerino, Scotto
soltó una obscenidad grabada por
la cámara.

Scotto, que en una ocasión
comentó que “a la prensa le gusta
exagerar el temperamento de los
cantantes”, se encontró en el
punto de mira de la maledicencia
del mundo de la ópera en 1981,
cuando apareció en el Met en el
papel principal de Norma de
Bellini, un papel que describió
como el “Everest de la ópera” por
su dificultad vocal.

“La Srta. Scotto podía hacer
flotar tonos suaves por encima
del pentagrama con bastante
belleza, y cuando la música
estaba en su voz media más
cómoda, sus tonos penetraban
muy bien en la casa”, escribió el
crítico musical Donal Henahan en
el Times, describiendo su
interpretación de la
diabólicamente difícil aria Casta
Diva. “Pero cuando se vio
obligada a cantar a pleno pulmón
en las regiones superiores, la
entonación y la técnica vocal la
abandonaron”.

MENUDA ESCENA 
En un alarde que los

admiradores de Scotto
consideraron indignante, los
abucheadores empezaron a
abuchearla con gritos de “¡Brava
Callas, Brava Callas!”, incluso
antes de que Scotto empezara a
cantar el pasaje.

Con los “abucheos, silbidos y
fuertes gemidos”, observó el
columnista del Times William
Safire, se produjo una escena

“que solíamos asociar con las
gradas del viejo Ebbets Field de
Brooklyn”. Al final, el Met se vio
obligado a escoltar a los
espectadores más indisciplinados
fuera del recinto.

En sus memorias de 1984,
Scotto: Más que una diva, escritas
con Octavio Roca, Scotto recuerda
que lloró en su camerino durante
el intermedio. “Me pregunté si
realmente merecía la pena y
pensé en marcharme, dejar la
representación, dejar el Met,
dejar Nueva York”, escribió.
“Tenía tantas ganas de que
acabara esta pesadilla”.

Se recompuso lo suficiente como
para terminar la representación,
lo que llevó al menos a un crítico
musical a cuestionar el juicio de
los insultadores.

“La ópera es mucho más que
una retahíla de notas bonitas sin
sentido”, escribió Peter G. Davis
en la revista New York. “Una y
otra vez, Scotto nos recordó su
soberana musicalidad, su

instintivo sentimiento de la vida
rítmica de las notas, su habilidad
para moldear frases finamente
esculpidas y su sensibilidad para
colorear las palabras en
emociones que definen

instantáneamente una situación
dramática.”

“No, la de Scotto no fue una
Norma perfecta”, continuó, “pero
no es probable que tengamos una
mejor en el aquí y ahora”.
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*Ofrece 30 actividades
gratuitas en un fin de
semana 
Por María Esther Beltrán
Martínez 
ACTOPAN, HIDALGO.
El municipio de Actopan,

Hidalgo, se consolida como la
Capital de la Cultura, al presentar
el Tercer Festival de la Lectura,
Cultura y Gastronomía. Efrén
Rebolledo que tendrá lugar los
días 18, 19 y 20 de agosto 2023. 

Tatiana Ángeles Moreno,
presidenta municipal
acompañada de Norma Araceli
Méndez, directora de Cultura del
municipio y participantes del
festival dieron a conocer una
treintena de actividades
gratuitas: música, danza, teatro,
cine, presentaciones de libros y
conferencias conforman la
programación; así como muestra
gastronómica y artesanal.

Moreno afirmó que se está
trabajando con todos los grandes
talentos que tiene el municipio,
brindando a los ciudadanos
eventos de calidad que permitan
desarrollar dentro y fuera del
municipio todas sus habilidades
de manera completamente
gratuita.

“Sabemos que costear libros o
conferencias de este nivel muchas
veces es difícil, por ello nuestros
festivales son en beneficio de
ellos, pero también ayudan a
fomentar la economía de
nuestros comerciantes. Por lo que
este festival no es la única
actividad que tenemos,
próximamente se tendrá 

El Festival Agustino
(septiembre), Actopan y la Muerte
en (noviembre), así como el
Festival Nacional del Huapango,
finalmente la Villa Navideña en
(diciembre) que también es una
feria”.

El Festival Efrén Rebolledo, con
el ánimo de dar a conocer a
Actopan como un lugar lleno de
sorpresas como el Ex Convento
Agustino de San Nicolás
Tolentino, sus cuatro plazas y
parques ubicados en el centro de
la ciudad enmarcan esta
celebración a favor de la cultura.

El Festival de Lectura invita al
visitante a dar un paseo por la
plaza Juárez que se encuentra
frente al Exconvento; la plaza de
la Constitución, frente al Palacio
Municipal; el parque Reforma que
alberga el obelisco y el Parque del
Salto, ubicado en un antiguo

estanque de paso del acueducto.
Serán tres días completos de

cultura dirigidos a todo público,
de manera gratuita, a realizarse
en la Plaza Juárez donde se tendrá
de inicio un tradicional Ritual
Prehispánico de Sahumerio a
cargo del Grupo Tepeyolotli.
Posteriormente efectuará la
inauguración oficial para dar paso
a la danza con el Ballet Flor de
tuna. Baile Bonita Actopan, que es
un estreno.

Entre las actividades que se
tendrán en literatura se cuenta
con la participación del
reconocido actor Carlos Bracho
leyendo fragmentos de La lujuria
del gourmet, de su autoría,
evento en coordinación con
INBAL del programa Leo, luego
existo.

Se han coordinado varias
actividades con la Brigada Para
Leer en Libertad: Luis Hernández
Navarro, presenta su libro La
pintura en la pared; Eduardo
Moshes y Óscar de Pablo leerán
poemas; Francisco Cruz, presenta
su libro recién editado y ya
agotado: Las damas del poder; y
el buen historiador, Pedro
Salmerón, presenta también su
libro La batalla por Tenochtitlán.
Marina Taibo, charlará sobre Los
peligros de las redes sociales y
Dán Lee leerá poemas de su libro
Pregúntale al mar. El arquitecto
José Ramón Calvo, expondrá su
investigación sobre el Templo y el
Exconvento de San Nicolás
Tolentino; Óscar de Pablo
realizará lectura de poemas.
Actopan también nos muestra
sus letras: Elga Matilde Mejía
Aguilar, Josefina García Villeda,
Iovanka P. Ángeles, Sandra
Tolentino participan con la
ponencia Mujeres actopenses en
las letras; Jorge Skinfield, Arturo
Campos, Miguel Rivero nos
brindan un Espectáculo Polifonía
de palabras (Cuentos de tres
corazones). Mario Ángeles y
Alberto Avilés (Moderador Yaneth
García) presentan un
Conversatorio sobre Nuestra
Lengua; al igual que Raymundo
Isidro Alavés con su
Conversatorio Traducciones en
lengua Hñähñu. Pamela García
Martínez. autora de varios libros
también estará presente con su
exposición: Escritora
Hidalguense. También presentan
libros: Clara Motha, con Volarás,
edición de la Casa de la Cultura de
Actopan y también se presenta
Marxitania Ortega con Cuentos
para leer en autobús.

Habrá teatro con Perico el
Payaso Loco, La historia del
Payaso que corrieron del Circo. Y
el espectáculo de cine y música en
vivo con el Ensamble Quimera en
el que proyectará la película y se
tocará la música en vivo del Viaje
de Shihiro.

La música también engalanará
este evento: Ernesto Anaya nos
brindará El son y El huapango en
la huasteca, Trova actopense a
cargo de Xoél Hernández y
Manuel González Torres. Madi
Ensamble, con Acariciando el
alma, evento multidisciplinario;
Ensamble de Cuerdas Monalisa en
concierto, el Coro Municipal de la
Casa de la cultura y Banda
Tradicional de Viento del
Municipio de Actopan, Los
Tutubixies. de Casa de la cultura;
Abel Rock, música Virreinal con el
Grupo Segrel, presenta Sor Juana
y la música, Gilli Varekai, Música
Fusión con raíces mexicanas. Y
finalmente, se tendrá la clausura
con la Orquesta Filarmónica de
Pachuca.

Actopan, Hidalgo apuesta por la cultura
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Forbes 

Para reiterar y celebrar el
compromiso con el cine mexicano
Francisco Ramos, el
vicepresidente de contenidos
para Latinoamérica de Netflix,
anunció la llegada de nuevas
películas mexicanas a la
plataforma.

Los dos hemisferios de Lucca
La adaptación del libro

homónimo de Bárbara Anderson
será dirigida por Mariana
Chenillo (Cinco días sin Nora,
2008) a partir de un guion de
Javier Peñalosa, además será
protagonizada por Bárbara Mori
y Juan Pablo Medina.

En el libro, Anderson plasma el
viaje que inició junto a su familia
para que su hijo Lucca, un niño
con parálisis cerebral, pudiera
acceder a un tratamiento creado
por el científico Rajah Kumar, el
cual les cambió la vida.

Pedro Páramo
Otro de los títulos que llegará

con las nuevas películas
mexicanas a Netflix es Pedro
Páramo, la adaptación de la
exitosa novela de Juan Rulfo que
estará bajo la dirección del
aclamado Rodrigo Prieto y el
guion de Mateo Gil.

Esta cinta actualmente se
encuentra en fase de post-
producción y pese a que todavía
no se devela la sinopsis oficial de
la trama, se espera que la misma
gire en torno a Juan Preciado, un
hombre que viaja Comalá para
encontrar a su padre, Pedro
Páramo.

La oscuridad de la luz del
mundo

Este desgarrador documental,
dirigido por Carlos Pérez Osorio
(Las tres muertes de Marisela
Escobedo, 2020) y producido por
Laura Woldenberg e Ivonne
Gutiérrez se estrenará el 28 de
septiembre. No obstante, aún no
se han compartido detalles sobre

su argumento.
Fiesta en la madriguera

La adaptación de la novela
homónima de Juan Pablo
Villalobos será dirigida por
Manolo Caro (La casa de las flores
2018-2020) y se sumará a las
nuevas películas mexicanas que
llegarán a Netflix.

Aunque el filme actualmente se
encuentra en una etapa de
producción, se sabe que será
protagonizado por Tenoch Huerta
y que contará la vida de Tochtli,
un niño que está interesado en
obtener un nuevo animal para su
zoológico privado, y su padre,
Yolcaut, está dispuesto a cumplir
con sus caprichos.

Invitación a un asesinato
El largometraje basado en la

novela homónima de Carmen
Posadas fue dirigido por J.M.
Cravioto (Diablero, 2018-2020) y
protagonizado por Maribel Verdú,
Regina Blandón, Manolo Cardona,
Aarón Díaz, Stephanie Cayo, José
María de Tavira y Helena Rojo. Su
fecha de estreno está programada
para el mes de octubre de este
año.

Esta cinta retrata la historia de
Olivia, una mujer que prepara un

8 películas mexicanas que
pronto podrás ver en Netflix
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minucioso plan para provocar su
muerte, o mejor dicho, su
asesinato, luego de encontrarse
en la ruina tras el reciente
divorcio de su quinto esposo.

Temporada de huracanes
Otra de las películas mexicanas

que se suma a la lista de Netflix
es la adaptación cinematográfica
de la novela de Fernanda Melchor,
la cual estuvo bajo la dirección de
Elisa Miller y contó con las
actuaciones de Edgar Treviño,
Ernesto Meléndez, Andrés
Córdova, Paloma Alvamar y Kat
Rigoni. La cinta llegará a la
plataforma este año pero aún se
desconce la fecha exacta.

Esta historia reúne los hechos
ocurridos alrededor del asesinato
de la bruja de La Matosa, un
pueblo ficticio que se convierte en
el escenario perfecto para
explorar aspectos como la
violencia y el machismo, desde un
enfoque aspero, sombrío y
sofisticado.

No voy a pedirle a nadie que
me crea

La nueva película de Fernando
Frías de la Parra (Ya no estoy aquí
2019) será una adaptación de la
novela que lleva el mismo
nombre, del escritor Pablo
Villalobos. Contará con un guion
de María Camila Arias y del
propio Frías, será protagonizada
por Marío Yazbek, Natalia Solián,
Alexis Ayala y Anna Castillo y
llegará en 2023 a Netflix.

El filme se concentra en la vida
de un escritor que obtiene una
beca para estudiar literatura en
Barcelona, aunque planea irse con
su novia a esa ciudad, su destino
cambia cuando recibe la llamada
de su primo, quien lo invita a
participar en un negocio turbio
que pronto lo dejará enredeado
en una red criminal que lo inspira
a crear la novela que siempre
soñó.

La gran seducción
Esta cinta dirigida por Celso

García (La delgada línea amarilla,
2015) que es protagonizada por

Memo Villegas y Pierre Louis
habla sobre la importancia de la

comunidad y llegará a Netflix el
30 de agosto.
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NATACIÓN

Andrea Santos
Arámbula brilla con su
primer oro en el
Campeonato
Centroamericano de
Natación

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La piscina se llenó de emoción y

orgullo cuando la talentosa
nadadora duranguense, Andrea
Santos Arámbula, se coronó con
su primer oro en el emocionante
escenario del Campeonato
Centroamericano de Natación,
que se lleva a cabo en El Salvador.
Con determinación y fuerza,
Andrea demostró su destreza y
pasión por la natación al liderar
el relevo 4x100 metros en una
actuación que quedará grabada
en la memoria de los amantes del
deporte acuático.

EL RELEVO
El escenario de la victoria fue el

relevo 4x100 metros, en el cual
Andrea Santos tomó el papel del
primer relevo para el equipo
mexicano. Junto a sus

compañeras María José Sánchez
Castro, Karla Vidal Soberano y
Luz Michelle Tapia, Andrea saltó
al agua con la determinación de

PPrriimmeerr  oorroo
ppaarraa  AAnnddrreeaa
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dejar su marca en la competencia.
Con un tiempo de 4 minutos y 22
segundos, el equipo mexicano
logró imponerse ante sus
competidores y alzar la medalla
de oro.

ABRIÓ
El Campeonato

Centroamericano de Natación es
una oportunidad para que los
atletas demuestren su dedicación
y habilidad en el agua. Andrea
Santos no solo logró llevar a su
equipo a la victoria, sino que
también dejó claro su dominio en
la piscina con su impresionante
tiempo de 1 minuto y 5.50
segundos en los 100 metros estilo
pecho. Con esta actuación,
Andrea abrió la competición en la
prueba individual y entregó el
relevo en la posición de liderazgo,
estableciendo una base sólida
para sus compañeras.

EN LO INDIVIDUAL
Sin embargo, la competencia no

fue una tarea sencilla. Andrea
tuvo que enfrentarse a desafíos
en la prueba de 50 metros estilo
dorso. A pesar de registrar el
cuarto mejor tiempo en las
eliminatorias, una regla del
Campeonato Centroamericano
limitó la participación de solo dos
nadadoras del mismo país en la
final. Aunque Andrea no pudo
avanzar a la final, su destacada
actuación en las eliminatorias es
un testimonio de su dedicación y
habilidad en el agua.

NOTABLE
La comunidad deportiva de

Durango se enorgullece de
Andrea Santos Arámbula y su
logro en el Campeonato
Centroamericano de Natación. Su
dedicación, esfuerzo y pasión por
la natación la han llevado a lo
más alto del podio y su futuro en

el mundo de la natación se
vislumbra prometedor. Andrea es
un ejemplo para todos los
jóvenes deportistas,
demostrando que con
determinación y trabajo duro, los
sueños pueden convertirse en
realidad en el agua y más allá.
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BALONCESTO

Estos son los mejores
equipos de cada
categoría 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El pasado fin de semana fue
testigo de una intensa

competición de baloncesto en la
tan esperada Copa Candón 2023.
En esta edición, equipos de
diferentes divisiones se dieron
cita en las canchas para

¡¡ÉÉxxiittoo  yy  EEmmoocciióónn  eenn  llaa
CCooppaa  CCaannddóónn  22002233!!
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demostrar su habilidad y
determinación en una
emocionante lucha por el título.
Durante dos días repletos de
acción, los jugadores dejaron
todo en la cancha y brindaron a
los espectadores un espectáculo
deportivo inolvidable.

PRIMERA 
En la categoría primera división,

el equipo Dentarea se alzó con el
primer lugar, demostrando su
calidad y compromiso en cada
partido. Sin embargo, el Kuiro
Team no se quedó atrás y se llevó
la medalla de plata, mostrando
un rendimiento excepcional en el
torneo. El título de Jugador Más
Valioso (MVP) de esta división fue
otorgado a Jorge Chávez por su
destacada actuación en el torneo.
Además, Korián Aldama de
Canastero recibió reconocimiento
como Canastero del torneo,
demostrando su habilidad para
encestar en momentos clave.

SEGUNDA
La segunda división también

brindó emociones intensas, y el
equipo Los Temerarios se
consagró campeón, dejando claro
su dominio en la cancha. Los
Búfalos se llevaron la medalla de
plata, demostrando su calidad y
luchando hasta el final. Santiago
Nogueira fue nombrado MVP de
esta división, destacando por su
rendimiento excepcional durante
el torneo.

TERCERA
La tercera división no se quedó

atrás en cuanto a emociones, y
los Manzanitos de Canatlán se
alzaron con el primer lugar,
dejando en claro su

determinación y trabajo en
equipo. El Drink Team no se
quedó atrás y se llevó la medalla
de plata, demostrando su
habilidad en la cancha. Alberto
Rodríguez se llevó el título de
MVP de esta división, gracias a su
destacada actuación en el torneo.

CUARTA
La cuarta división cerró el

torneo con broche de oro, y
Arizona Pizza se coronó
campeón, demostrando su
destreza y entrega en cada
partido. El equipo La Raza se llevó
la medalla de plata, luchando con
pasión en cada encuentro.
Eleuterio Gallegos se llevó el MVP
de esta división, resaltando por
su sobresaliente desempeño en el
torneo.

EXITOSA COPA
La Copa Candón 2023 fue un

verdadero éxito, reuniendo a
equipos de todas las divisiones en
un ambiente de camaradería y
competencia deportiva. Los
organizadores, jugadores y
espectadores disfrutaron de un
evento inolvidable lleno de
emociones, talento y pasión por
el baloncesto. Los ganadores se
llevaron a casa los trofeos y
medallas, pero todos los
participantes se llevaron consigo
la satisfacción de haber sido parte
de una competición emocionante
que fortalece la comunidad
deportiva. 
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GRAN MARATÓN Y TRIATLÓN PACÍFICO MAZATLÁN 2023

Autoridades
deportivas, gobierno y
empresarios,
anunciaron de manera
oficial el regreso de la
magna fiesta deportiva

CIUDAD DE MÉXICO.
El Malecón de Mazatlán vivirá

una vez la máxima fiesta atlética,
Gran Maratón y Gran Triatlón
Pacífico Mazatlán 2023  con
Chevron como patrocinador
oficial, están de regreso en busca
de seguir su camino como uno de
los mejores eventos del país, a
celebrarse del 1 al 3 de diciembre
y a la espera de 9 mil
participantes.  Se podrá participar
el sábado en la prueba de triatlón
y duatlón, el domingo además del
maratón habrá distancias de 5, 10
y 21k, una gran oferta deportiva.

El Licenciado Ismael Barros
Cebreros, Presidente Ejecutivo de
Venados de Mazatlán encabezó la
presentación de la justa atlética
celebrada en Ciudad de México,

celebrada en Tiendas Martí,
donde se contó con la presencia
de directivos deportivos, de
gobierno y empresarios que se
unieron para fortalecer el evento. 

“Es un gusto para nosotros
estar en un escenario tan
importante como Tiendas Martí,
una marca internacional, para
anunciar nuestro Gran Maratón y
Triatlón Pacífico 2023, que
después de 3 años están de
regreso, renovándonos al unir dos
grandes eventos como lo son
Gran Maratón y Gran Triatlón
Pacífico, ahora con el patrocinio
de Chevron. Por parte del comité
organizador buscamos retomar
ese lugar que por más de 20 años
hemos tenido, como uno de los
mejores eventos a nivel nacional
e invitamos a todos a vivir esta
gran fiesta que se desarrolla por
el Malecón de Mazatlán, al son de
banda y el calor de los
mazatlecos”, señaló Barros.

Con la presentación del video
oficial del evento se recordaron
un sin fin de datos históricos, que
datan desde 1999 y que sin duda
las experiencias vividas en todos

estos años aseguran el éxito del
mismo en su regreso. Directivos
de la Federación Mexicana de
Asociaciones de Atletismo y de la
Federación Mexicana de Triatlón,
señalaron la importancia del
regreso de ambos eventos y

reiteraron su apoyo para su
realización, además de hacer
entrega del Aval Oficial. 

Seguido se presentó la playera y
medallas oficiales para ambos
eventos, las cuales tienen
plasmada la imagen de La Mujer

Mazatleca, un monumento
histórico en el puerto sinaloense.

Paúl Luque Wiley, Gerente de
Marketing y Ventas, dio la
bienvenida de Chevron como
patrocinador oficial del evento y
anunció la transmisión del evento

LLaa  GGrraann  FFiieessttaa  ddee  GGrraann  MMaarraattóónn  yy  TTrriiaattllóónn
PPaaccííffiiccoo  MMaazzaattlláánn  22002233,,   ¡¡eessttáá  ddee  rreeggrreessoo!!
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a nivel nacional por Megacable. 
Ángel Asael Nava Armenta,

representante del Gobierno de
Sinaloa, estuvo presente en el
evento, así como Luis Roberto
Rodríguez Zaragoza, directivo de
Chevron México; Luis Miguel
Rodríguez Penagos, Director de
Grupo Martí y Sport City y Daniel
Aceves Villagrán director de
Fundación Alfredo Harp Helú
para el Deporte, estuvieron
presentes durante la presentación
del evento y como empresarios
aplaudieron el regreso de ambos
eventos, además son generadores
económicos para un estado.

El recorrido de ambas
competencias arrancará y
terminará en el Monumento al
Pescador, llegando hasta el
Escudo de Sinaloa, al igual que a
la zona de Cerritos, recorridos
que se llevarán a cabo por el

Malecón Mazatleco, uno de los
más largos del mundo y
disfrutando de la vista del mar. La
fiesta inicia con la Expo Deportiva
el 1 de diciembre, el 2 de
diciembre se llevará a cabo Gran
Triatlón Pacífico, mientras que la
fiesta atlética tendrá lugar el día
3 de diciembre, siendo el primer
disparo de salida a las 6:15 horas. 

Dentro del programa se
contempla celebrar el tradición
evento de fuegos artificiales
“Luces de Maratón”, además de
vestir la ruta de la justa con
bandas musicales, poder asistir al
juego de baseball Venados de
Mazatlán de la Liga Mexicana del
Pacífico, visitar el nuevo acuario
de la ciudad y disfrutar de la
oferta gastronómica y turística de
Mazatlán.

Información e inscripciones en:
Venados.com/maraton



CARTA A PAPILLO

D
esde antes de que naciera
empezaste esta tradición de
escribirme cartas para
contarme qué sucedía en el

mundo y años después empezamos una
correspondencia donde en mis logros me
seguiste escribiendo y yo contestándote en
los tuyos. Hoy te escribo para contarte lo
que ha pasado en los últimos días. 

El lunes 14 de agosto, te fuiste. Con todos
los ánimos como siempre, agradeciendo a
los que te estaban ayudando en esta lucha
y con mucha paz.

Un mensaje de “Buenos días Papillo,
¿cómo amaneciste?” Que se quedó sin
contestar, pero que sé que la respuesta
sería y siempre va a ser “muy bien mija”
porque siempre estabas bien, aunque no lo
estuvieras. Hasta el último momento una
sonrisa siempre presente para no
preocuparnos. Una lucha constante de que
nosotros no nos preocupáramos por ti. Un
agradecimiento por estar a tu lado. 

Ese día en la noche, llegamos Bárbara,
Roberto, Mateo, Roberta, Carlota, Patricio
y yo; mi mamá, mi abuela, Enrique, René
y Hernán, ya nos esperaban. Desde que
aterrizó el avión no podía creer que
estaba llegando a Durango para tu
funeral. Que en lugar de un “¡mija, que
sorpresa! Ya lo veía venir”, hubo un
silencio en nuestra llegada. Que las
sonrisas se convirtieron en lágrimas. Que
los abrazos eran para darnos en el pésame
en lugar de un saludo. 

Y en un abrir y cerrar de ojos, llegó la
madrugada del día 15 de agosto, donde
después de ver muchas caras conocidas,
nos despedimos del día que nunca quería
que llegará. 

Ese mismo día estuvimos recibiendo a
muchas personas que fueron a despedirte.
Papillo, todos estuvimos para despedirte,
desde tus hermanos, compañeros de
clases, colegas reporteros, amigos,
familiares, deportistas que apoyaste, tu
familia actual y pasada de Contexto; entre
risas, abrazos y lágrimas nos acordamos de
todos esos momentos que se habían
convertido en recuerdos, pero que no había
mejor momento para recordarlos que ayer. 

Cómo dijo mi tía Lilia, “que Ticho te jale
las orejas allá arriba, porque siendo de los
chiquitos te nos adelantaste”. Ver a cada
uno de tus hermanos, mi tíos y tías Rubén,
Ramiro, Luly, Lilia y de lejos Chiquis, me
recuerda que tengo un pedacito de ti en
cada uno de ellos, así como mi tío Alfredo
los cuidaba, sé que tú a lo lejos los vas a
proteger y molestar al mismo tiempo. Te
vamos a recordar todos, con una cucharada
de menudo bien preparado.

Nos despedimos físicamente de ti, pero
con un corazón contento y lleno de
agradecimiento por todo lo que hiciste por

cada uno de nosotros. Cómo
decía Bárbara, “hasta parecía
que nos sonreías al
despedirnos”. Y así es como
siempre te vamos a
recordar, con esa sonrisa
eterna con la que
tomabas las fotos, le
gritabas a la gente
mientras echabas
porras, como cada
entrevista o
programa de radio
qué hiciste, por
cada nota y cada
Charla que
realizaste. 

T e
convertiste en
un compañero más para
todos los ciclistas y corredores
duranguenses que van a extrañar tus
fotos y porras. Fuiste un colega y jefe
ejemplar que enseñaste, apoyaste y te
convertiste en maestro y amigo de cada
una de las personas que tuvieron el
privilegio de estar contigo. Sé que dejas un
gran legado como profesionista porque
cada palabra que escribiste, cada pregunta
y todo el conocimiento que nos
compartiste fue gracias a cada puesto por
el que pasaste y por la empresa de más de
30 años que orgullosamente construiste al
cumplir tu sueño más grande. 

Sé que siempre estuviste agradecido por
muchas cosas y por eso me tomo el tiempo
de agradecer a cada una de las personas,
los doctores y enfermeras que estuvieron
al pendiente estas últimas semanas de ti. 

A mis tíos, sus sobrinos, que estuvieron
pendiente de sus hermanos, hermanas,
esposa y cuñadas, que lo querían como un
segundo padre y lo admiraban. Gracias por
estar al pendiente, por mandarle mensajes,
por quererlo y extrañarlo, como nosotros.
Sé que va a seguir echándole porras a
todos sus sobrino-nietos.

A las amigas y amigos de mi mamá y mi
tía que se convirtieron también en sus
segundos hijos, gracias eternas porque
sabemos que siempre van a estar y que lo
querían y admiraban como papá, abuelo,
profesionista y sobre todo como persona.

Los queremos
mucho

y
estamos muy
agradecidos con todos
ustedes.

Al Centro de Cancerología del Estado de
Durango y a todo su personal que gracias
a su labor pudimos tratarte. Al Dr.
Velázquez que estuvo al pendiente de ti
estas últimas semanas, así como los
doctores y enfermeras que estuvieron. Al
Dr. Luna que más que tu cardiólogo fue tu
amigo y con el que estamos eternamente
agradecidos toda la vida. Con Francia y mi
tía Sonia que gracias a la profesión de
ambas estuvieron apoyando estas
semanas.

Gracias a todos los familiares y amigos
que estuvieron contigo y con nosotros en
estos momentos. Estamos todos muy
agradecidos; nunca habrá palabras
suficientes. Solamente muchas gracias a
todos, los queremos. 

Y gracias a ti, gracias por ser mi Papillo,
mi ejemplo, mi primer amor, mi figura
paterna, mi porrista y la persona que hizo
todo y más por hacerme la mujer que soy.
Gracias por fingir que te gustaba Indiana
Jones con tal de ir al cine conmigo o por
ver películas y series que probablemente

no te gustaban con tal de estar juntos.
Gracias por cada kilómetro de carretera
que recorrimos juntos con tal de viajar y

conocer lugares únicos. Gracias por tu
ejemplo y hacerme querer

hacerte orgulloso con
cada logro que

t u v e .

Gracias
por la

m e j o r
a b u e l a ,

gracias por
la mejor tía y

gracias por la
mejor mamá

que me pudo
haber tocado. 

Te voy a extrañar
hoy y toda la vida. Esa

luz que iluminaba tus
ojos o esa sonrisa. Voy a

extrañar ese abrazo
cuando llegaba o ese

mensaje de preocupación
para ver dónde estoy. Hoy sé

que siempre me vas a cuidar,
en cada paso que dé. Y ten por

seguro que cada logro sigue
siendo nuestro, porque sin ti, no

estaría ni sería la persona que soy. 

Te prometo que vamos a estar bien.
Probablemente no hoy, ni mañana,

pero poco a poco vamos a salir adelante
porque era lo que tú querías, porque fue

lo que nos enseñaste, a disfrutar, a vivir,
a sonreír y a tomar mil y una fotos para
siempre tener recuerdos de todo. 

Vamos a cuidar a mi abuela mucho, no la
vamos a dejar, pero tampoco voy a dejar a
mi mamá ni a Bárbara porque son tu
legado más grande. Sin ellas no estaríamos
aquí, ni Enrique, Mateo, Roberta, Hernán,
Carlota o yo. Y si de alguien estabas
orgulloso era de ellas, sus logros y el regalo
más grande y tu fuerza, tus nietos.

Papillo, esta no es mi carta de despedida,
porque te voy a seguir escribiendo siempre
para contarte todo lo que siga pasando en
nuestras vidas, el mundo, la política, las
series y películas que nos faltaron por ver.
No es un adiós, es un hasta luego porque
sé que nos vamos a volver a abrazar. 

De parte de todos tus nietos, tus hijas
Karmina y Bárbara y tu esposa, Chelito. 

Te amamos y gracias por ser nuestro
Papillo. Eterno. 

Regina
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